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Explosions nucléaires en Algérie :
 La reconnaissance de la responsabilité de la France demeure 

posée

Explosions nucléaires françaises en Algérie :
 62 ans après ni décontamination ni indemnisations

La reconnaissance de la 
responsabilité de la France 
quant aux conséquences 

néfastes de ses explosions 
nucléaires en Algérie demeure 
posée, a déploré l’historien Fouad 
Soufi, plaidant pour l’accès aux 
archives françaises de l’Armée et 
des services de santé, liées à cet 
épisode de la colonisation.
Les conséquences des essais 
nucléaires sur la vie et la santé de 
la population algérienne du Sud 
continuent de poser “le problème 
de la reconnaissance de la France 
quant à sa responsabilité dans 
un événement aussi tragique”, 
a déclaré à l’APS l’historien, 
la veille de la commémoration 
du 62éme anniversaire du 1er 
“test” de l’arme nucléaire de la 
France dans la région de Reggane 
(Adrar), baptisé “Gerboise 
bleue”.
“Néanmoins, je doute fort 

que reconnaissance signifie 
automatiquement indemnisation”, 
a-t-il poursuivi, rappelant la 
politique de “deux poids, deux 
mesures” de la France vis-à-vis 
de l’Algérie et de la Polynésie 
française s’agissant de la question 
nucléaire, dont elle a consenti à 
reconnaître la responsabilité pour 
le dernier.
Mieux, le président Emmanuel 
Macron est allé jusqu’à évoquer 
une “dette” de son pays pour 
les essais réalisés entre 1966 et 
1996 dans ce pays. Ce à quoi Mr 
Soufi tient à réagir: “Je ne peux 
que rappeler que la Polynésie 
est française alors que l’Algérie 
ne l’est plus depuis 60 ans, en 
plus des 132 ans d’occupation. 
Je veux dire que le peuple 
algérien n’a jamais accepté la 
présence française. J’ignore ce 
que souhaitent les Polynésiens, 
mais les responsables français, 

à mon humble avis, ne peuvent 
qu’accorder à des citoyens 
français les indemnisations, les 
excuses, etc”.
Et d’expliquer encore: “Qu’ils 
refusent cela à des citoyens d’un 
pays étranger, cela est odieux et 
conforte la politique du +deux 
poids deux mesures+ de la 
France à l’égard des Algériens”, 
soutenant que la loi Morin, 
relative à la reconnaissance et à 
l’indemnisation des victimes des 
explosions nucléaires françaises 
“ne concerne pas les Algériens 
dès lors qu’il s’agit d’une 
loi française conçue pour les 
Français”.
M. Soufi a, en outre, posé “le 
problème des témoins qui ont 
presque tous disparu en Algérie, 
au moment où ne restent, en 
général, que les descendants 
des victimes qui, elles-mêmes, 
traînent de graves séquelles suite 

à ces explosions nucléaires”.
Et de faire observer que le second 
problème concerne l’accessibilité 
aux archives françaises de 
l’Armée et des services de santé 
relatives auxdites explosions, 
plaidant pour leur ouverture.
A la question de savoir si la prise 
en charge du dossier du nucléaire 
français en Algérie est tributaire 

du règlement du contentieux 
mémoriel entre les deux pays, le 
chercheur en histoire rétorque: 
“ Le contentieux mémoriel 
est une affaire autrement plus 
compliquée. Chacun de deux 
pays a droit à sa propre mémoire 
historique et rien n’est plus 
compliqué que le respect de la 
mémoire historique de l’autre”.

Le 13 février 1960, la France 
coloniale faisait exploser 
sa première bombe dans 

le Sahara algérien dont les 
conséquences demeurent à ce jour 
désastreuses sur la population et 
l’environnement. Pis encore, 62 
ans après, la décontamination 
des sites par la France n’a pas été 
amorcée et la problématique reste 
toujours en suspens. En effet, le 
samedi 13 février 1960 à 7h04 du 
matin, l’armée coloniale faisait 
exploser, à une cinquantaine 
de kilomètres de la ville de 
Hamoudia (Reggane), une bombe 
au plutonium cinq fois plus 
puissante que celle tristement 
connue d’Hiroshima au Japon.
Dénommée “Gerboise Bleue”, 
la première explosion nucléaire 
sera suivie par 3 autres au niveau 
du site de Reggane, à savoir 
“Gerboise blanche” (1er avril 
1960), “Gerboise rouge” (27 
décembre 1960) et “Gerboise 
verte” (25 avril 1961).
Au total, la France a procédé 
à l’explosion de 17 bombes 
nucléaires aériennes et 
souterraines, entre février 1960 
et février 1967 dans la région de 
Reggane et dans les cavités du 

massif du Hoggar (Tamanrasset), 
et ce au mépris de la sécurité 
de la population locale et de 
l’environnement.
A travers ces explosions, la 
France coloniale voulait à tout 
prix rejoindre le club mondial 
nucléaire sans se soucier de la 
santé de la population et encore 
moins de la faune et de la flore. 
Plus grave encore, la France 
avait prétendu que ces explosions 
se situaient dans des régions 
inhabitées et désertiques, alors 
que celles-ci abritaient quelque 

30.000 âmes.
Aujourd’hui, les effets induits 
par ces explosions atomiques 
continuent d’affecter la santé 
des habitants de ces zones, 
où les rayons radioactifs sont 
omniprésents, sachant que les 
déchets métalliques hautement 
radioactifs, comme les bidons, les 
fûts et autres objets laissés par le 
colonisateur, ont été utilisés par 
les populations, notamment les 
nomades, ce qui constitue un réel 
danger pour ces habitants.
Dans ce sens, des médecins 

ont révélé que les explosions 
nucléaires ont causé des 
pathologies jusque-là méconnues, 
aujourd’hui perceptibles sur la 
santé humaine. Des représentants 
d’associations d’aide aux 
malades des régions contaminées 
ont alerté sur une recrudescence 
“inquiétante”, ces dernières 
années, des cas de cancer de 
tous les types, de malformations 
congénitales et de stérilité dus à 
la radioactivités induite par les 
explosions menées par la France 
coloniale dans le Sahara algérien.

Des chercheurs en Histoire, 
algériens et étrangers, estiment, 
pour leur part, que la récupération 
des archives liées aux explosions 
nucléaires françaises en Algérie 
est un préalable pour mesurer 
les répercussions de ces crimes 
contre l’humanité au plans 
sanitaire et environnemental.
La France, qui a utilisé des 
Algériens comme cobayes, est 
tenue de restituer les archives 
liées aux explosions nucléaires 
menées dans le Sahara afin de 
permettre l’identification des 
lieux d’enfouissement des déchets 
nucléaires et la délimitation des 
zones contaminées pour éviter de 
nouvelles victimes.
Face à la France qui persiste 
dans son refus de remettre 
les cartes topographiques des 
lieux d’enfouissement des 
déchets polluants, radioactifs 
ou chimiques, l’Algérie, par 
la voix des officiels et de la 
société civile, n’a jamais cessé 
de réclamer l’ouverture des 
archives, la décontamination et 
la désinfection des lieux et les 
indemnisations des ressortissants 
algériens victimes du nuage 
radioactif. 
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Explosions nucléaires en Algérie : 
L’application de la loi dite “Morin” pose problème

Union africaine/Israël :
 Hassan Nasrallah salue la position de l’Algérie

L’Algérie a un rôle important à jouer dans la stabilisation 
du Sahel

L’application de la loi 
de reconnaissance 
et d’indemnisation 

des victimes des explosions 
nucléaires de la France, dite “Loi 
Morin” pose un “réel problème”, 
12 ans après sa promulgation, 
a indiqué un expert français, 
qui a fait observer qu’un seul 
Algérien a bénéficié, à ce jour, 
des indemnisations prévues par 
cette loi.
“La Loi de reconnaissance et 
d’indemnisation des victimes 
des explosions nucléaires de 
la France, dite Loi Morin, qui 
permet aux personnes reconnues 
comme victimes de percevoir une 
indemnisation compensatrice, 
a été adoptée 14 ans après la 
fin des essais de la France en 
Polynésie”, a indiqué, dans un 
entretien à l’APS, Tony Fortin, 
chargé d’études à l’Observatoire 
des armements (France).
Relevant que cette loi “permet 
aux personnes reconnues comme 
victimes de percevoir une 
indemnisation compensatrice”, 
M. Fortin a fait remarquer 
qu’”au bout de 10 ans de mise 
en œuvre, nous observons 
qu’une seule personne résidant 
en Algérie a pu en bénéficier, ce 
qui est incompréhensible et ne 

correspond en rien à la réalité”.
Pour M. Fortin, auteur de plusieurs 
contributions sur les explosions 
nucléaires dans le monde, “il 
y a une situation compliquée” 
concernant l’indemnisation des 
victimes, estimant que “seul 
l’engagement des associations 
avec des avocats a permis 
l’obtention d’indemnisations, 
lesquelles restent extrêmement 
limitées par rapport au nombre 
réel de victimes”.
Ce chercheur à l’Observatoire des 
armements a indiqué que cette 
loi “résulte d’une mobilisation 
citoyenne importante ayant 
entraîné le soutien des 
parlementaires et des médias”, et 
concerne “théoriquement toutes 
les victimes quelle que soit leur 
nationalité”.
Il a expliqué que pour en 
bénéficier, il faut répondre à des 
critères déterminés, notamment 
“être dans une zone déterminée, 
et ceci durant la période” 
des explosions, et avoir “une 
des 23 maladies listées par 
décret”, déplorant toutefois que 
“l’application de cette loi pose un 
réel problème”.
Pour ce qui est des archives en 
relation avec l’emplacement des 
déchets des explosions nucléaires 

français dans le Sud algérien, il 
a relevé que la décision prise par 
l’Algérie de créer l’Agence de 
réhabilitation des anciens sites 
des explosions nucléaires dans le 
Sud algérien en juin 2021 est “une 
première étape dans ce sens”.
Rappelant à ce propos, que 
l’Observatoire des armements a 
co-publié avec ICAN France en 
2020 une étude sur les déchets 
des explosions nucléaires 
françaises en Algérie (“Sous le 

sable, la radioactivité “), dont les 
recommandations ont été reprises 
dans le rapport de l’historien 
Benjamin Stora (janvier 2021), 
M. Fortin a regretté qu’”à ce jour, 
rien ne semble avoir bougé à ce 
niveau, même si des déblocages 
sur les questions mémorielles ont 
eu lieu dans le cadre des relations 
entre l’Algérie et la France”.
S’exprimant sur le nettoyage 
des sites contaminés dans le 
Sud algérien, il a précisé que 

ce n’est qu’en 2008 qu’un 
groupe de travail mixte algéro-
français a été mis en place “afin 
d’établir un état des lieux et des 
recommandations”, relevant 
cependant que “ce groupe de 
travail se réunit, mais pour lequel 
nous ne disposons d’aucun 
compte-rendu de ses activités”.
Pour M. Fortin, ceci est 
“préjudiciable, avant tout, pour 
les populations vivant à proximité 
des sites”.

Le Secrétaire général 
du Hezbollah libanais, 
Hassan Nasrallah, a salué 

la position récente de l’Algérie 
concernant le refus d’accorder à 
Israël le statut d’observateur au 
sein de l’Union africaine.
Nasrallah a déclaré dans une 
interview accordée à la Chaîne 
“Al-Alam”, que “C’est une 
position plus qu’honorable, et 

nous ne nous attendions pas à 
mieux de la part de l’Algérie, 
qui tente de ramener la question 
palestinienne a l’ordre du 
jour. Elle a surpassé, et de loin 
dans son soutien à la cause 
palestinienne, le reste des pays 
arabes, en donnant au sommet 
arabe  le titre palestine, en plus 
des efforts fournis dans le sens 
de la réunification des factions 

palestiniennes”.
Et d’ajouter que “ Nous sommes 
effectivement témoins du 
soutien permanent de l’Algérie 
à la cause palestinienne sur la 
scène africaine ainsi que des 
efforts fournis au niveau de la 
ligue arabe par le pays du million 
et demi de martyrs dans le sens 
d’un retour prochain de la Syrie 
au sein de la ligue arabe”.

L’ancien président du 
Niger, Mahamadou 
Issoufou a déclaré, 

samedi, que l’Algérie avait un 
rôle important à jouer dans la 
stabilisation du Sahel, relevant 
que la crise sécuritaire que 
connait la région était d”’une 
ampleur” et “complexité” jamais 
vu auparavant.
Animant une conférence sous le 
thème, “les défis sécuritaires dans 
la région du Sahel africain et leurs 
répercussions sur la stabilité dans 
la région”, à l’Institut national 
d’études de stratégie global 
(Inesg), M. Issoufou a affirmé que 
“l’Algérie qui est une puissance” 

dans le continent africain “a la 
capacité et l’expertise nécessaire 
pour contribuer à la stabilité du 
Sahel”.
A cet égard, l’ancien Président 

du Niger a expliqué que, 
“l’implication de l’Algérie doit 
concerner tous les domaines”, 
notant qu’outre le domaine 
militaire, “la lutte contre le 

terrorisme et le crime organisé est 
aussi “idéologique, politique et 
économique”.
Insistant sur le rôle pionnier de 
l’Algérie dans la stabilisation de 
la région du Sahel, le conférencier 
a énuméré certaines initiatives, 
relevant que le pays a notamment 
été à l’avant garde de la “création 
des mécanismes de coopération 
et de dialogue” dans la région et 
qu’il a été l’artisan” de plusieurs 
accords de paix au sahel.
“La lutte contre les organisations 
terroristes dans le Sahel nécessite 
le soutien de l’Algérie qui est 
essentiel dans la recherche de 
la paix et de la stabilité dans la 

région”, a-t-il insisté.
M. Issoufou a, en outre, fait 
savoir que, “la crise sécuritaire 
que connait aujourd’hui la région 
du Sahel est d’une ampleur et 
d’une complexité jamais connu”.
Soulignant que la région du Sahel 
fait face à la menace de plusieurs 
groupes terroristes qui on en fait 
leur “sanctuaire”, M. Issoufou 
a assuré, “qu’on ne peut pas 
parler de sécurité sans parler de 
développement”.
Evoquant le cas du Niger, il 
a affirmé que son pays est 
“relativement épargné” par le 
terrorisme.
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Hausse des prix:
 L’impact atténué grâce à la politique sociale de l’Etat

Baisse des prix des pâtes alimentaires et du couscous 
jusqu’à 50%

Médicaments anticancéreux:
 Don de 10.000 flacons de Méthotrexate de Saïdal à la PCH

Les prix des pâtes 
alimentaires et du 
couscous ont enregistré 

une baisse allant parfois jusqu’à 
50% à travers l’ensemble du 
territoire national, a constaté 
dimanche avec “satisfaction”, le 
ministère de l’Agriculture et du 
Développement rural, dans un 
communiqué.
Le ministère a rappelé qu’après 
avoir pris en charge le dossier 
de la vente du blé dur, dans un 

contexte mondial caractérisé par 
une augmentation sans précédent 
des prix des blés, et avec 
l’accord du Premier ministère, 
a autorisé l’Office algérien 
interprofessionnel des céréales 
(OAIC) à vendre le blé dur aux 
fabricants de pâtes à un prix 
subventionné.
Il a souligné que cette décision 
fait suite à une réunion conjointe 
avec le ministère du Commerce 
et de la Promotion des 

exportations, et les opérateurs 
transformateurs, qui, selon le 
communiqué, ont respecté leurs 
engagements de baisser les prix 
des produits cités.
Le ministère de l’Agriculture 
et du Développement rural a 
qualifié cette baisse des prix 
des produits alimentaires 
de large consommation de 
“bonne nouvelle” pour les 
consommateurs et les chefs de 
famille.

Le Groupe 
pharmaceutique 
Saïdal a fait un 

don de 10.000 flacons 
de Méthotrexate, 
produit utilisé dans le 
traitement des cancers, à 
la pharmacie centrale des 
hôpitaux (PCH), a-t-il 
indiqué dimanche dans un 
communiqué.
Pour l’obtention de ce 

don, Saïdal a négocié 
avec l’entreprise coréo-
indonésienne spécialisée 
dans la production de 
produits anticancéreux 
“CKD Otto Pharma”, afin 
de “pallier aux ruptures 
des produits anticancéreux 
au niveau des hôpitaux 
algériens”, lit-on dans le 
communiqué.
Saïdal et CKD Otto Pharm 

ont signé le 17 décembre 
2020 un  protocole 
d’accord  de partenariat 
et de coopération dans le 
domaine de la fabrication 
de produits oncologiques 
pour la chimiothérapie 
conventionnelle, a-t-on 
rappelé de même source.
Dans le cadre de cet 
accord, Saïdal a entamé la 
production et le stockage 

d’une gamme de produits 
utilisés dans le traitement 
de différents types de 
cancers, a indiqué le 
communiqué, soulignant 
que “cette étape sera suivie 
par un accompagnement 
et un transfert de 
technologie afin de passer 
à la fabrication de ces 
molécules localement en 
full process”.

La politique sociale de l’Etat 
algérien, renforcée par 
les récentes exonérations 

fiscales, a réussi à atténuer les 
effets, sur les salariés, des hausses 
des prix des produits alimentaires 
de base à l’International, 
soulignent des observateurs, se 
félicitant des dernières mesures 
prises pour venir à bout des 
spéculateurs.
Comparée à d’autres pays où des 
salariés ont été fortement impactés 
par les hausses des prix, “les bas 
revenus en Algérie ont eu un sacré 
coup de pouce à leurs salaires 

grâce aux exonérations fiscales et 
à la hausse du SNMG, décidées 
par le président de la République 
Abdelmadjid Tebboune, qui 
a réitéré son engagement à 
poursuivre la politique sociale de 
l’Etat, prônée dans la déclaration 
du 1er Novembre 1954”, relèvent 
ces observateurs.
Par contre, dans un pays européen, 
par exemple, l’inflation a touché 
tous les postes de dépenses sans 
qu’il y ait un coup de pouce sur 
la fiche de paie de près de 50% 
des salariés et 30% ont bénéficié 
de 2% d’augmentation, très 

insuffisant pour faire face à cette 
flambée des prix sans précédent.
De surcroît, dans ce même pays, 
la baguette de pains et les pâtes 
alimentaires vont connaître des 
hausses considérables.
L’organisation des Nations Unies 
pour l’alimentation et l’agriculture 
(FAO) a alerté sur la forte hausse 
des prix alimentaires mondiaux et 
ses lourdes conséquences.
Selon l’organisation onusienne, 
l’inflation a gagné les prix 
alimentaires mondiaux, au plus 
haut depuis près de dix ans.
Les hausses sont spectaculaires 

en un an: 88% pour le maïs et plus 
de 50% pour le blé. Plus de 40% 
de hausse en un an sur les biens 
alimentaires.
La flambée du prix du blé menace 
des pays entiers qui risquent de ne 
plus avoir les moyens d’acheter 

ce produit sur les marchés 
internationaux.
La pandémie, la sécheresse, 
l’augmentation du prix du 
pétrole et l’explosion des prix 
du fret maritime sont autant de 
facteurs qui sont à l’origine de 
cette poussée des prix. Certains 
pays ont connu plus de 200% de 
hausse des prix alimentaires. La 
forte augmentation des prix des 
produits alimentaires dans un 
pays a fait basculer 7 millions 
de personnes de plus dans la 
pauvreté, souligne-t-on de même 
source.

La spéculation :
 Un mal algérien qui a la peau dure

Cependant, ces mesures 
devraient suffire 
largement sans cette 

“éternelle et dangereuse 
intrusion de spéculateurs qui sont 
à l’affût de chaque augmentation 
des prix à l’international pour 
procéder à des stockages de 
grande ampleur pour assécher 
le marché de certains produits 
alimentaires et provoquer 
des hausses vertigineuses des 
prix”, alertent ces observateurs, 
qualifiant ces spéculateurs de 

“horde criminelle qui agit depuis 
des décennies”.
Selon la même source, la 
“spéculation à l’algérienne a 
la peau dure et est unique au 
monde”.
Cette spéculation “a pourri le 
quotidien des Algériens des 
années durant, en exploitant à 
fond et sans vergogne les failles 
d’un Etat spectateur, voire 
complice par moments”, estime-
t-on.
“Ce sont de grands prédateurs 

sans foi ni loi qui ont profité 
de l’absence de lois répressives 
pour entretenir la confusion 
entre économie de marché et 
économie de bazar, propre à une 
certaine idéologie”, analyse la 
même source.
Les dernières mesures prises par 
l’Etat algérien pour éradiquer 
ce mal, sont “un premier pas 
pour venir à bout de ces mains 
invisibles qui essayent de tordre 
le cou au citoyen algérien”, selon 
les mêmes observateurs.
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AU MENU DU CONSEIL DES MINISTRES :

Dessalement de l’eau de mer, l’approvisionnement en produits 
de consommation et relance des industries électriques

Zaghdar reçoit l’investisseur qatari 
Falah bin Jassim bin Jabr Al-Thani

INDUSTRIE:

Création d’un Cluster pour la filière électrique

Le président de 
la République, 
Abdelmadjid 

Tebboune, préside, dimanche 
13 février 2022, une réunion 
du Conseil des ministres 
consacrée à l’examen du 
programme national de 
dessalement de l’eau de 
mer, l’approvisionnement 
du marché national en 
produits de consommation, 
et les industries électriques, 
indique samedi un 

communiqué de la 
Présidence de la République.
“Le président de la 
République, Abdelmadjid 
Tebboune, chef suprême des 
Forces armées, ministre de 
la Défense nationale préside 
dimanche une réunion 
du Conseil des ministres 
consacrée à l’examen et au 
suivi du programme national 
de dessalement de l’eau de 
mer, l’approvisionnement 
du marché national en 

produits de consommation, 
outre un exposé sur la 
relance des industries 
électriques étant un outil 
efficace pour la promotion 
des exportations”, lit-on 
dans le communiqué.
Le Conseil abordera 
également des questions en 
lien avec la “vie quotidienne 
des citoyens et procédera à 
l’adoption de projets de loi 
et des décrets présidentiels” 
selon la même source.

Le ministre de 
l’Industrie, Ahmed 
Zeghdar a reçu, jeudi, 

l’investisseur qatari Falah 
bin Jassim bin Jabr Al-Thani, 
ainsi que la délégation qui 
l’accompagne, avec lequel il 
a examiné les opportunités 
d’investissement pour les 

opérateurs qataris en Algérie, 
a indiqué un communiqué du 
ministère.
Selon la même source, 
cette rencontre qui s’est 
déroulée au siège du 
ministère, a constitué “une 
opportunité d’examiner les 
opportunités d’investissement 

pour les investisseurs 
qataris qui ont affiché leur 
volonté de concrétiser des 
investissements dans plusieurs 
domaines en Algérie”.
Dans ce cadre, M. Zeghdar 
a rappelé les partenariats 
algéro-qataris réussis, lit-on 
dans le communiqué.

Le ministère de 
l’Industrie œuvre à la 
création d’un groupe 

professionnel (Cluster) pour 
les industries électriques en 
vue de développer cette filière 
“stratégique” et concourir 
à la complémentarité entre 
ses différentes entreprises, 
a fait savoir le ministre de 
l’Industrie, Ahmed Zeghdar.
Dans un entretien accordé 
à l’APS, le ministre a 
précisé que l’organisation 
de cette filière en “Cluster” 
constitue “un des moyens 
pour augmenter les taux de 
croissance socioéconomique, 
à même de contribuer 
grandement dans la réduction 
des charges et d’augmenter la 
production”.
Il s’agit là de la nécessité 
de mettre en place un cadre 
juridique à ces clusters et de 
définir les mécanismes liés 
à l’imposition pour éviter 
la double imposition dans 
le cas où des opérations 
commerciales collectives 
sont effectuées au profit des 
entreprises industrielles, a 
précisé M. Zaghdar.
Le ministre avait présenté 
récemment lors de la 
réunion du gouvernement 

un exposé dans lequel 
il propose l’élaboration 
d’une stratégie nationale 
pour relancer et organiser 
la filière des industries 
électriques, la valorisation et 
le renforcement des capacités 
disponibles, la réalisation 
d’une complémentarité entre 
cette filière et les autres 
filières industrielles à travers 
la mise en place d’un cadre 
régissant tous les acteurs 
des entreprises industrielles, 
administrations publiques, 
bailleurs de fonds et organes 

de normalisation, de 
conformité et d’accréditation.
Cela a eu lieu à la lumière des 
rencontres tenues auparavant 
par le ministre avec les 
différents acteurs dans les 
industries électriques, en vue 
de définir les capacités et 
l’organisation de cette filière 
et de déterminer les problèmes 
et les obstacles empêchant 
son développement.
A ce propos, le ministre 
a estimé que la filière 
de l’industrie électrique 
était l’une des branches 

industrielles “stratégiques et 
vitales” car touchant divers 
aspects de la vie en étant liée 
à l’énergie mais aussi, un 
élément clé dans la plupart 
des activités industrielles.
Il a fait état dans ce sens d’une 
croissance considérable ces 
dernières années en matière 
d’industrie  des équipements 
électriques, contribuant 
ainsi à la couverture d’un 
grande partie des besoins 
nationaux en matière 
d’équipements nécessaires à 
la production, au transport et 

à la distribution de l’énergie 
électrique (Turbines, lignes 
électrique, câbles à haute 
et à moyennes tensions, 
transformateurs, générateurs, 
compteurs électriques, outils 
de montage...).
“Les résultats réalisés mettent 
en avant les grandes capacités 
dont jouit cette filière pour 
la couverture non seulement 
de la demande locale mais 
aussi pour l’exportation 
notamment vers les marchés 
africains qui représentent 
pour nous une cible vu 
la position géographique 
de l’Algérie en plus des 
perspectives prometteuses 
de l’exportation pour les 
pays africains”, soutient M. 
Zeghdar.
Toutefois, la réalisation de 
cet objectif implique, selon 
le ministre, le développement 
de cette filière à travers 
l’investissement en la matière 
via des partenariats locaux 
et étrangers tout en créant 
un climat d’investissement 
en sus de l’augmentation 
des taux d’intégration des 
équipements et des produits 
électriques et de la promotion 
de la compétitivité entre les 
industriels.
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"AnnAbA bike City":

Un projet éco-urbain en voie de concrétisation

Un projet éco-urbain 
pilote baptisé 
"Annaba Bike City" 

sera concrétisé dans cette 
ville à travers la réalisation 
de cinq kilomètres (5 km) de 
pistes cyclables, a-t-on appris 
samedi auprès de l’Assemblée 
populaire communale (APC).
"Ces pistes cyclables seront 
réalisées à partir du centre-ville 
à travers les voies parallèles 
au Cour de la Révolution vers 
Sidi Brahim, à la sortie Sud de 
la ville, et constitueront la base 
d’un projet modèle et ambitieux 
qui conduira la ville vers la 
modernisation et la citadinité", 
a indiqué le président de 
l’Assemblée populaire 
communale (APC) de la ville de 
Annaba, Youcef Chouchane, en 
marge d'une réunion consacrée 
à la présentation de ce projet 
initié par l'association locale 
"Green Bike".
Outre la réalisation d'un réseau 
de premières pistes cyclables à 
travers la ville, l’APC assurera, 
dans le cadre de la réalisation de 
ce projet, la création d'un jardin 
au niveau du rond-point du "Pont 
Blanc" pour l’entrainement et 
pour encourager les enfants à 

faire du vélo, a souligné le même 
responsable, avant d'expliquer 
que la première partie de ces 
opérations à concrétiser englobe 
également la réalisation de 
quatre parkings à vélos, en plus 
de lieux de réparation.
L’APC de Annaba prévoit 
également "la réalisation de 25 
km de pistes cyclables dans la 
ville d'ici trois ans", a détaillé M. 
Chouchane, qui a souligné à cet 
égard "la nécessité d'impliquer 
les différents intervenants, 
notamment les opérateurs 

économiques, responsables, 
société civile et les notables 
de la ville dans ce projet pour 
relever le défi et faire de Annaba 
une ville cyclable".
Au cours de cette rencontre 
consacrée à la présentation de ce 
projet à la presse, aux notables 
de la ville et aux représentants 
de la société civile, le 
responsable du projet au sein 
de l'association "Green Bike", 
Nabil Guerfi, a évoqué les 
bienfaits de la pratique du vélo 
pour la santé et l'environnement 

et ses dimensions écologiques, 
environnementales et 
économiques.
Il a également abordé les 
aspects liés à la sensibilisation 
pour assurer l'interaction et 
l'implication des habitants de 
la ville, expliquant que les 
associations versées dans le 
domaine de l'environnement 
mèneront des campagnes de 
sensibilisation auprès des 
jeunes et des professionnels 
pour la généralisation de 
l'utilisation du vélo et pour 

faire de la petite reine, le 
dénominateur commun de 
plusieurs activités écologiques, 
sportives, touristiques et 
environnementales comme la 
lutte contre la prolifération des 
déchets.
Un avant-goût de "Annaba 
Bike City" a été constaté hier 
vendredi, où une balade en 
vélo, à laquelle avaient pris part 
45 jeunes dont des filles, a été 
organisée à travers les rues de la 
ville, en présence du président 
de l’APC.

ANNABA / DÉVELOPPEMENT LOCAL

Le P/APC Youcef Chouchen prévoit un programme 
ambitieux pour la ville des Jujubes

Les services de l’APC  
ont enregistré, au cours 
des dernières années, 

une perte de 36 milliards de 
centimes due au non-paiement 
des dettes des commerçants et 
des propriétaires de kiosques 
commerciaux, ce qui a affecté 
négativement la trésorerie 
actuelle de la commune 
d'Annaba, qui connaît une 
déficit budgétaire dû à la rareté 
des revenus. Pour remédier à de 
tels abus, le P/APC d’Annaba, 
Youcef Chouchen, a confirmé 
qu'il suivra le dossier de 
consolidation des revenus de 
la commune, en revalorisant 
le foncier, et en s'efforçant de 
trouver des solutions réalistes 
pour inciter les commerçants 
à honorer leurs redevances et 
leurs dettes  de location des 
boutiques et kiosques, et de 
mettre un terme à l'exploitation 
des espaces commerciaux 
de manière  illégale sans en 
faire bénéficier la trésorerie 
de la commune. Le maire, 
Youcef  Chouchen,  lors 

de sa présentation du bilan 
mensuel du conseil depuis son 
investiture à la tête de l’APC , 
axé sur ses nombreuses sorties 
sur le terrain, a fait état d’une 
initiative visant à redonner le 
vrai visage de la commune 
d’Annaba, en boostant le 
développement de la région, 
tout en adoptant une politique 
de transparence dans la gestion 
des dossiers, et en ouvrant 
des canaux dialogue direct 
avec le citoyen, et l’écoute 
de toutes ses préoccupations 
à travers des points  de 
presse, qui se tiendront 
hebdomadairement avec la 

presse, en tant que partenaire 
actif pour éclairer l'opinion 
publique. Selon Youcef 
Chouchen, un plan ambitieux 
est en cours d’élaboration, 
qui permettra d'ouvrir le 
champ de l'investissement à 
tous les élus, investisseurs 
et porteurs de projets ; Afin 
de participer à l'avancement 
du développement local et à 
l'amélioration des conditions 
de vie du citoyen, en débattant 
leurs suggestions et idées, et 
en évaluant l'ensemble des 
avis présentés, rappelant qu'il 
s'attachera à accompagner 
les porteurs de projets, les 

institutions émergentes et 
les associations. Parmi les 
dossiers  qui ont été évoqués  
entre les médias et le P/
APC d'Annaba, le dossier de 
‘’l'environnement’’, surtout  
après la multiplication des 
points d’insalubrité  constatés 
peu partout, les décharges 
sauvages et la saleté qui 
règne aux quatre coins 
de la wilaya. Le P/APC a 
élaboré un plan stratégique, 
concernant le lancement de  
campagnes hebdomadaires de 
nettoyage, tout en renforçant 
l'intervention quotidienne 

au niveau des secteurs 
que compte la commune. 
La commune d'Annaba a 
enregistré, au cours du mois 
de janvier, près de 876 tonnes 
de déchets enlevées par 
l'organisme "  Annaba-EPIC 
Propre ", dont 677 tonnes 
ont été ramassées par  les 
agents de l’APC, en plus de 
l'enlèvement estimé entre 8 
et 10 tonnes des décombres. 
Selon les observateurs, un 
riche et ambitieux programme 
est en cours de lancement par 
le P/APC et son staff,  espérant 
des jours meilleurs pour la 
ville des Jujubes.

Sihem Ferdjallah



ANNABA  / SÛRETÉ DE WILAYA

 Les policiers à pied d’œuvre…renforcement 
en cours du dispositif de sécurité

Durant ces derniers jours, 
des éléments de la sûreté 
de wilaya sont déployés 

de partout. En effet, lors  d’une 
virée, nous avons pu constater 
leur présence sur le cours de la 
révolution, Alzon, la corniche, El 
Bouni, El Hadjar et le centre-ville. 
Un grand mouvement de policiers 
et de véhicules avec sigles  a 
été remarqué dans les quatre 
coins de la wilaya, nombreux 
barrages fixes, patrouilles, 
et brigades mobiles veillent 

sur la sécurité des citoyens et 
leurs biens, jusqu’à des heures 
tardives de la soirée. Ils sont 
là et sillonnent les artères pour 
traquer les malfaiteurs, cibler les 
pickpockets, les agresseurs de 
jour comme de nuit, les voleurs 
à la tire, les vols de véhicules, 
les cambrioleurs et autres 
délinquants dont le nombre est 
effarant enfin pour sécuriser les 
citoyens. Un  officier de la police 
a indiqué  à notre quotidien, 
que ces descentes   s’inscrivent 
dans le cadre de la prévention 

et l’anticipation. ‘’Cette 
présence des policiers  vise à 
l’organisation de la circulation 
et à la prévention routière, en sus 
des campagnes de sensibilisation  
contre les accidents de  la route. 
Il est prévu chaque semaine 
l’organisation d’une campagne 
de sensibilisation avec un thème 
approprié.  Les agents de la sûreté   
appellent les usagers de la route 
au respect du code de la route, à 
la maîtrise de leurs véhicules et à 
leur collaboration avec les unités 
de prévention routière.

Nous apprenons d’une source 
d’information qu’un  gardien  
de nuit d’un entrepôt au niveau 

de l’entreprise « Omar Benomar » de 
la localité Koudiet Mrah relevant de la 
commune Ain El Berda  a été retrouvé 
mort, la fin de la semaine précédente,  à 

l’intérieur des moulins de l’entreprise 
.Selon la cellule de communication de la 
Protection civile de la wilaya, la dépouille 
du victime a été transférée vers la morgue 
de l’hôpital Ibn Rochd pour une autopsie 
qui déterminera d’abord les causes exactes 
de cette mort et les résultats de l’enquête 
qui a été ouverte par la sureté  nationale.
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GENDARMERIE / CRIMINALITÉ

Arrestation de deux 
cambrioleurs de locaux 

commerciaux

ANNABA / SÉCURITÉ ROUTIÈRE

Absence de matérialisation 
des passages protégés pour pétons

ANNABA/ FAIT DIVERS
Un gArdien de nUit des moULins omAr BenomAr retroUvé 

mort à Ain eL BerdA

Les éléments de la 
gendarmerie d’Ain 
El Berda ont réussi, 

à mettre hors d’état de nuire 
deux individus spécialisés 
dans le cambriolage de 
locaux commerciaux. 
En effet, une source bien 
informée nous a révélé 
que les éléments de la 
gendarmerie d’Annaba 
ont  reçu ces derniers 
temps de nombreuses 
plaintes concernant le 
cambriolage de locaux 
commerciaux. C’est au 
terme d’investigations 

intensives  que les éléments  
de la gendarmerie  ont 
réussi à mettre le grappin 
sur ces malfaiteurs, âgés de 
27 et 35 ans, qui semaient 
la panique au sein des 
citoyens. Les deux mis en 
cause  ont été conduits 
directement au siège de 
la gendarmerie. Après la 
procédure d’enquête, les 
auteurs du cambriolage 
ont été présentés par 
devant le procureur de la 
république, prés le tribunal 
d’Annaba, et placés en 
détention provisoire en 
attendant leur  jugement.

Les usagers de la voie 
publique de la wilaya 
d’Annaba peinent 

souvent à traverser la route, 
notamment les personnes âgées 
et les enfants. Pour cause, les 
passages protégés pour piétons 
dédiés à sécuriser les citoyens 
sont complètement effacés 
par endroits, et les autorités 
chargées de les réhabiliter 
ne semblent pas s’en 
préoccuper dans l’immédiat. 
Malheureusement, les 
passages à piétons, qui 
garantissaient aux piétons 
une traversée de la route 
plus ou moins sécurisée, 
ont complètement disparu. 
Effacés par l’usure et les 
intempéries, ces passages 
colorés de bandes blanches 
sont d´une importance 
capitale pour la sécurité des 
personnes. L’absence de ces 
passages piétons, signifie 
plus de ralentissement 
ou d’arrêts que doivent 
marquer impérativement les 
conducteurs de véhicules pour 
céder le passage aux piétons. 

Les conducteurs piétinent en 
toute impunité les endroits où 
des passages piétons étaient 
naguère présents en feignant 
leur méconnaissance des 
lieux ou en lançant sur un 
ton moqueur, à des piétons 
qui leur reprochent de ne pas 
ralentir devant le passage 
protégé. Cette situation a 
provoqué en quelque sorte une 
anarchie dans la circulation 
en ville. Les différentes 
opérations d’aménagement 
urbain, n’a pas prévu la 
matérialisation des passages 
piétons pour assurer la sécurité 

des habitants, notamment 
les enfants et les personnes 
âgées. A travers toutes les 
artères principales de la ville 
aucun passage piéton n’a été 
matérialisé, pour  obliger 
les automobilistes à réduire 
leur vitesse afin de céder le 
passage aux piétons. Les 
passages piétons sont d´utilité 
publique. Que ce soit devant 
les établissements scolaires ou 
un peu partout dans la ville, le 
piéton a le droit à un passage 
sécurisé et les responsables se 
doivent de se pencher sur ce 
dossier.

Sarah Yahia

 Sihem Ferdjallah

Sarah Yahia

Imen.Boulmaiz



S’il y a un phénomène 
qui a vraiment pris de 
l’ampleur, c’est bien 

celui des gargotes ambulantes 
spécialisées dans les grillades. 
Depuis quelques semaines, les 
vendeurs de grillades ont refait 
surface et poussent comme des 
champignons. A chaque coin 
de rue, on trouve un barbecue 
et une table de fortune sur 
laquelle s’entassent des 
dizaines de brochettes et toutes 
sortes de viandes, rouges ou 
blanches, préparées à l’avance. 

Ces métiers ont la particularité 
de s’exercer dans une totale 
illégalité et bien évidemment 
sans le moindre respect 
des normes élémentaires 
d’hygiène. Les feux sont 
allumés des le crépuscule et 
dure toute la soirée. D’où 
provient cette viande ? Dans 
quelles conditions d’hygiène 
est-elle conservée ?... Les 
professionnels de la santé, 
quant à eux, tirent la sonnette 
d’alarme : « ces barbecues 
sont dangereux pour la santé, 
car l’origine de la viande n’est 
pas connue, d’autant qu’il 

y a beaucoup à dire sur les 
conditions de sa conservation 
et d’hygiène, d’où le risque 
d’intoxications alimentaires 
et autres complications 
infectieuses ». La viande 
est exposée sur des étals de 
fortune couverts de papiers 
d’emballage, directement 
à l’air libre et aux vapeurs 
d’essence et de gasoil dégagées 
par les moteurs des véhicules. 
Chacun y va de sa méthode 
pour attirer les clients. 
Certains font appel à des jeux 
de lumières et des projecteurs 
pour illuminer leurs étals. Mais 

consommer une telle viande 
mal conservées est vraiment 

risqué pour la santé en cette 
période de forte chaleur. 
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ANNABA / SANTÉ

Prolifération de barbecues…Danger sur la santé publique 

Le prix de l’œuf 
actuellement donne le 
vertige à Annaba. Une 

aberration pour la population 
de la wilaya. En effet, chez les 
vendeurs en gros la plaquette 
est cédée entre  390 et 400 
DA, alors que les détaillants 
vendent leur produits aux 
acheteurs entre 420 et 450 
DA la plaquette d’œufs. C’est 
terrible! Jamais ce produit n’a 
atteint un seuil pareil. Même 
avec la flambée du prix du 
poulet, celui des œufs n’a pas 
suivi et est demeuré stable. 
Alors que se passe-t-il? Après 

les fruits et légumes, l’œuf 
prend des ailes pour se placer 

en tête de liste des produits 
chers. Des explications pas 

toujours? convaincantes  
sont données par les uns et 

les autres, comme le prix 
de l’aliment des poules 
pondeuses ou du prix des 
médicaments vétérinaires, ce 
qui a fait déséquilibrer la loi 
de l’offre et de la demande. 
Alors que cette question 
est plus que d’actualité et 
que les consommateurs 
s’interrogent sur ce fait, le 
problème se situe, en tout 
état de cause, au niveau de 
la commercialisation. Devant 
l’absence de régulation et de 
contrôle, les commerçants et 
les producteurs fixent les prix 
à leur guise. Dans toute cette 
histoire, le citoyen est le seul 
à subir la cherté de la vie. 

ANNABA / SPÉCULATION
Le prix des œufs flambe à Annaba, la plaquette cédée à 450 DA

Imen.Boulmaiz

Imen.Boulmaiz

Nous apprenons d’une 
source d’information 
fiable qu’un  gardien  

de nuit d’un entrepôt au 
niveau de l’entreprise « Omar 

Benomar » de la localité 
Koudiet Mrah relevant de 
la commune Ain El Berda  a 
été retrouvé mort, vers la fin 
de la semaine précédente,  
à l’intérieur des moulins 

de l’entreprise. Selon la 
cellule de communication 
de la protection civile de 
la wilaya,la dépouille de la 
victime a été transférée vers 
la morgue de l’hôpital ‘’Ibn 

Rochd’’ pour une autopsie 
qui déterminera d’abord les 
causes exactes de ce décès. 

une enquête a été ouverte 
par les éléments de la police 
judiciaire.

ANNABA / FAIT DIVERS

Un gardien de nuit des Moulins 
‘’Omar Benomar’’ retrouvé mort à 

Ain El Berda
Sarah Yahia

M. CHAABANA 
ALI, 
correspondant 

du journal le quotidien 

d’Oran, atteint d’une forte 

grippe, accompagnée de 

difficultés respiratoires, a été 

transporté aux urgences de 
l’hôpital ‘’ALIA SALAH’’ 
à Tébessa où il a rendu 
l’âme. CHAABANA ALI a 
été inhumé le 08-02-2022 
au cimetière de THAGDA à 
Tébessa et ce en présence de 
la corporation de la presse 
de Tébessa, du P/A PW, du 

P/APC, du chef de daïra de 
Tébessa, des autorités locales 
et des proches. Quant au wali, 
il a présenté officiellement 
ses sincères condoléances 
à la famille du défunt et 
s’est occupé de tous les frais 
des funérailles. Agé de 64 
ans, diplômé d’une licence 

en journalisme de l’école 
supérieure du journalisme et 
des sciences de l’information 
de Ben Aknoun, CHAABANA 
ALI est considéré comme le 
pilier de la presse francophone 
à Tébessa. le défunt  a exercé 
dans plusieurs journaux, 
notamment L’HORIZON, LE 

MATIN et LE QUOTIDIEN. 
Aussitôt alertée, la corporation 
des journalistes de Tébessa, 
les amis et les proches se 
sont rués au domicile  du 
défunt pour présenter les 
condoléances aux membres de 
sa famille et ce dans un climat 
de tristesse et de désolation.  

TEBESSA / DÉCÈS

La presse de Tébessa en deuil
Décès du correspondant du journal ‘’Le Quotidien d’Oran’’

Mizab Abderrahmane



Soudan du Sud risque de replonger dans la guerre, 
avertit l’ONU 

Afghanistan 
Libération d’une militante féministe arrêtée par les talibans

Ukraine 
Washington continue d’envisager le pire et tire 

à nouveau la sonnette d’alarme

Le Soudan du Sud 
risque de replonger 
dans la guerre, a averti 

l’ONU vendredi, les violences 
ethniques et les luttes intestines 
au sein du pouvoir menaçant 
de détruire les progrès pourtant 
limités dans l’application 
laborieuse du processus de 
paix.
Plus jeune pays du monde, 
le Soudan du Sud a connu, 
depuis son indépendance 
du Soudan en 2011, une 
instabilité chronique. Entre 
fin 2013 et 2018 une guerre 
civile particulièrement brutale 
a opposé les forces loyales au 
président Salva Kiir - un Dinka 
- et celles de son adjoint Riek 

Machar - un Nuer.
Les combats, accompagnés 
d’atrocités à grande échelle 
contre les civils - massacres 
ethniques, viols, torture, 
meurtres et recrutement 

d’enfants, déplacements forcés 
de populations - ont fait près 
de 400.000 morts et déplacé 
quatre millions de personnes.
Dinka et Nuer sont les deux 
peuples les plus nombreux, 

parmi les 64 qui composent le 
pays.
La mise en application de 
l’accord de paix qui a mis fin à 
la guerre en septembre 2018 est 
perturbée par des désaccords 
entre anciens belligérants: des 
dispositions-clés de l’accord 
n’ont toujours pas été mises en 
oeuvre, à moins d’un an de la 
date prévue des élections.
“Il y a un risque réel de retour 
au conflit”, a déclaré vendredi à 
la presse à Juba Yasmin Sooka, 
qui préside la Commission 
de l’ONU sur les droits de 
l’Homme au Soudan du Sud, 
à l’occasion d’une visite dans 
le pays.
L’échec a mettre sur pied un 

commandement unifié des 
forces armées - un point-clé de 
l’accord de paix - entretient un 
climat où la violence reste la 
norme, selon l’ONU. Au moins 
32 personnes - dont des enfants 
- ont été tués en janvier dans 
l’Etat du Jonglei, miné par des 
violences communautaires.
L’alliance entre MM. Kiir 
et Machar au sein d’un 
gouvernement national est 
en outre fragilisée par des 
dissensions au sein du camp 
du second. M. Machar fait 
face à l’opposition de cadres 
lui reprochant d’avoir perdu 
au change dans le partage du 
pouvoir avec le parti du chef 
de l’Etat.

Une des militantes 
féministes afghanes 
arrêtée en janvier 

après avoir participé à une 
manifestation contre le régime 
des talibans en Afghanistan a été 
relâchée vendredi, ont annoncé 
deux de ses proches.
Parwana Ibrahimkhel avait été 
arrêtée le 19 janvier à Kaboul, 
tout comme une autre militante, 
Tamana Zaryabi Paryani, 
quelques jours après leur 
participation à un rassemblement 
défendant l’accès des femmes 
à l’éducation et leur droit à 
travailler.
Les talibans ont toujours nié 
toute implication dans ces 
disparitions et assuraient avoir 

ouvert une enquête. 
Mme Ibrahimkhel a été libérée 
vendredi, après avoir été détenue 
pendant plus de trois semaines 
par les talibans, selon l’un de ses 
proches parents.
“Nous confirmons que Parwana 
a été libérée aujourd’hui”, 
a-t-il déclaré, sous couvert 
d’anonymat. “Elle a été détenue 
par l’Emirat islamique (le nom 
donné par les talibans à leur 
régime, ndlr)”.
Sa libération a également été 
confirmée par Hoda Khamosh, 
une des figures de la contestation 
féministe en Afghanistan ces 
derniers mois.
“J’ai contacté les membres de 
sa famille proche et Parwana a 

été relâchée aujourd’hui, elle va 
bien”, a-t-elle expliqué. 
Lors de l’arrestation de Parwana 
Ibrahimkhel et de Tamana 
Zaryabi Paryani, quatre proches 
des deux jeunes femmes avaient 
également disparu. Le sort de 
Mme Paryani et de ces quatre 
personnes restait inconnu 
vendredi soir.
Deux nouvelles militantes, 
Zahra Mohammadi et Mursal 
Ayar, ont été arrêtées par les 
talibans la semaine dernière, 
selon la Mission d’assistance des 
Nations unies en Afghanistan 
(Manua). Leur sort est également 
inconnu.
Les talibans assurent s’être 
modernisés depuis qu’ils 

ont gouverné l’Afghanistan 
précédemment, de 1996 à 2001, 
lors duquel ils avaient largement 
piétinée les droits humains.
Mais depuis leur retour au 
pouvoir en août, ils répriment 
toute opposition. Ils ont 

notamment dispersé les 

manifestations de militantes 

des droits des femmes, arrêté 

certaines voix critiques de leur 

régime et ils ont tabassé ou 

arrêté plusieurs journalistes.

La Russie a désormais 
déployé suffisamment 
de soldats pour mener 

une opération militaire 
majeure, estime le conseiller 
à la sécurité nationale de la 
Maison Blanche, jugeant 
qu’une offensive pourrait 
débuter n’importe quand dans 
les prochains jours. Alors que 
les ressortissants américains, 
britanniques et norvégiens 
sont appelés à quitter l’Ukraine 
au plus vite, les dirigeants 
occidentaux poursuivent leurs 
efforts diplomatiques. 
Emmanuel Macron doit 
avoir un nouvel entretien 

téléphonique avec Vladimir 
Poutine ce samedi midi, 
cinq jours après sa visite au 

Kremlin. L’Elysée prône « la 
voie diplomatique, le dialogue 
et la dissuasion ». La Maison 

Blanche a fait savoir que Joe 
Biden allait lui aussi parler 
avec son homologue russe, 
un entretien organisé à la 
demande de Washington, 
précise le Kremlin. 
Le président américain a 
participé à une visioconférence 
avec plusieurs dirigeants de 
pays de l’Otan, dont la France, 
l’Allemagne, le Royaume Uni 
et la Pologne. Au menu : les 
représailles en cas d’escalade 
militaire : « les alliés sont 
déterminés à prendre ensemble 
des sanctions rapides et 
drastiques contre la Russie 
en cas de nouvelles violations 

de l’intégrité territoriale et de 
la souveraineté de l’Ukraine 
», a tweeté le porte-parole du 
chancelier allemand.
Joe Biden a partagé avec ses 
partenaires des informations 
alarmistes, annoncées 
ensuite publiquement par 
son conseiller à la sécurité 
nationale. Jake Sullivan a 
évoqué une « possibilité très, 
très réelle » d’invasion russe 
« à tout moment », suggérant 
même qu’elle pourrait 
avoir lieu pendant les Jeux 
olympiques, autrement dit 
d’ici au 20 février.

Lundi 14 Février 2022
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Sahara occidental: 

le Polisario affirme avoir tué 12 militaires marocains 

Présidentielle:

 A Vallauris, le Pen fustige une «immigration de peuplement»

les Etats-Unis autorisent un nouveau traitement à anticorps 
efficace contre Omicron

la coalition 
cible des 

sites Houthis 
à Sanaa

Les indépendantistes 
sahraouis du Front Polisario 
ont affirmé vendredi avoir tué 
douze militaires marocains 
en février lors de différentes 
attaques dans le territoire 
disputé du Sahara occidental.
“La mort de ces 12 militaires 
est le bilan des attaques de 
plusieurs jours durant le 
mois de février et toutes 
les informations sont 
documentées”, a déclaré 
à l’AFP Abdelkader Taleb 
Omar, ambassadeur sahraoui 
à Alger.
Il a ajouté qu’”en plus des 
pertes humaines, l’ennemi a 
subi des pertes matérielles. 
Nous menons une guerre 
d’usure.”
La mort de ces soldats n’a 
pu être confirmée de source 
indépendante.
Les autorités marocaines 
s’abstiennent généralement 
de réagir aux allégations du 
Front Polisario.
Des sites d’information 
marocains, citant des sources 

sécuritaires, ont toutefois fait 
état récemment de frappes de 
drones de l’armée marocaine 
contre des “éléments armés 
du Polisario”, sans qu’il 
soit possible d’obtenir une 

confirmation officielle.
L’agence sahraouie SPS 
a publié cette semaine le 
bilan d’opérations menées 
entre le 1er et le 8 février 
le long du mur de sable qui 
sépare les deux parties en 

conflit, incluant une liste 
nominative avec les grades de 
12 militaires marocains tués 
selon elle lors de ces attaques.
La question du Sahara 

occidental, ex-colonie 
espagnole considérée comme 
un “territoire non autonome” 
par l’ONU, oppose depuis 
des décennies le Maroc aux 
indépendantistes du Front 

Polisario, soutenus par 
l’Algérie.

La candidate à la présidentielle 
Marine Le Pen a fustigé 
vendredi dans les Alpes-
Maritimes une immigration 
selon elle “de peuplement” en 
France, qui “coûte un pognon 
de dingue”, affirmant qu’elle 
avait “besoin de cet argent” 
pour financer ses propositions.
“L’immigration ‘quoiqu’il 
en coûte’, dans deux mois, 
c’est fini. La France, terre 
d’immigration, c’est fini!”, 
a promis la candidate du 
Rassemblement national, 
lors d’un meeting à Vallauris 
devant quelque 600 personnes, 
raillant “45 ans de folie” et 
l’”irresponsabilité migratoire” 

d’Emmanuel Macron.
“La pompe aspirante marche 
à plein régime”, a-t-elle 
critiqué, chiffrant de nouveau 
à “16 milliards d’euros” les 
gains réalisables en limitant 
notamment les aides sociales 
non contributives aux étrangers, 
un chiffrage très contesté.
La Caisse nationale des 
allocations familiales avait 
indiqué que la totalité des 
allocations versées aux étrangers 
correspondait à “9 milliards 
d’euros” par an, en 2019, sans 
le minimum vieillesse géré par 
la Caisse nationale d’assurance 
vieillesse.
La candidate d’extrême droite 

a promis de “mettre fin” à “ces 
excès, ces abus, ces fraudes” 
que “tout le monde tolère en 
regardant ailleurs” face à une 
“submersion qui ne dit pas son 
nom”, et critiqué “ceux qui 
(la) nient ou l’encouragent”, 
qui “sont ou aveugles, ou 
malhonnêtes, ou criminels”.
Dans une région sensible aux 
thématiques migratoires et 
identitaires, très développées 
par son rival Eric Zemmour, 
elle a appelé les Français qui 
“ne sont pas d’accord de se 
laisser déposséder de leur pays, 
de se laisser imposer (...) des 
modes de vie qui ne sont pas 
les leurs, de voir leur pays se 

laisser ensevelir sous le voile 
du multiculturalisme”, à “le 
dire en votant”.
“Le choix fondamental qui 
nous est posé à cette élection est 

celui de la disparition ou de la 
préservation de la France qu’on 
aime”, a-t-elle insisté, pendant 
que ses partisans scandaient 
“on est chez nous”.

Les autorités sanitaires 
américaines ont annoncé 
vendredi autoriser en 

urgence un nouveau traitement 
contre le Covid-19, les anticorps 
monoclonaux bebtelovimab, 
qui restent efficaces contre le 
variant Omicron. 
Ce traitement reste actif y 
compris contre le sous-variant 
d’Omicron BA.2, a précisé 
l’Agence américaine des 
médicaments (FDA).
Produit par le groupe 
pharmaceutique Eli Lilly, il 

pourra être administré aux 
personnes à haut risque de 
développer un cas grave de la 
maladie, à partir de 12 ans.
Lors des essais cliniques, les 
effets secondaires pouvaient 
inclure des démangeaisons, 
nausées ou vomissements. 
Mi-janvier, la FDA avait 
révoqué l’autorisation en 
urgence de deux traitements, 
les anticorps monoclonaux 
de Regeneron (casirivimab 
et imdevimab) et d’autres 
d’Eli Lilly (bamlanivimab 

et etesevimab), car ceux-ci 
s’étaient révélés inefficaces 
contre Omicron.
Les anticorps monoclonaux 
sont des protéines de synthèse 
imitant les capacités du système 
immunitaire à combattre le 
virus, afin de l’épauler. 
Injectés généralement par 
intraveineuse, ils fonctionnent 
en s’attachant à la protéine 
spike à la surface du virus, qui 
constitue sa clé d’entrée dans 
l’organisme.

La Coalition pour restaurer la 
légitimité au Yémen a frappé 
des cibles à Sanaa, a rapporté 
Al Ekhbariya samedi matin. 
Ces frappes sont intervenues 
après l’attaque par un drone 
de jeudi contre l’aéroport 
d’Abha en Arabie saoudite par 
la milice Houthi soutenue par 
l’Iran.
L’attaque, qui a fait 12 blessés, 
a été largement condamnée.
La coalition a demandé aux 
civils de ne pas se rassembler 
autour des sites ciblés dans la 
capitale yéménite.

Lundi 14 Février 2022
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CHELSEA V PALMEIRAS (2-1 A.P.) : 
Chelsea remporte le Mondial des clubs

Chelsea a triomphé de helsea a triomphé de 
Palmeiras ce samedi en Palmeiras ce samedi en 
finale du Mondial des finale du Mondial des 

clubs. La décision a été faite en clubs. La décision a été faite en 
toute fin de prolongation.toute fin de prolongation.
Chelsea a conquis ce samedi Chelsea a conquis ce samedi 
le seul trophée majeur qui le seul trophée majeur qui 
manquait à son palmarès. Les manquait à son palmarès. Les 
Blues ont gagné la Coupe du Blues ont gagné la Coupe du 
Monde des clubs en disposant de Monde des clubs en disposant de 
Palmeiras (2-1 a.p.). La bataille Palmeiras (2-1 a.p.). La bataille 
a été âpre mais les Londoniens a été âpre mais les Londoniens 
ont eu le dernier mot. Comme ont eu le dernier mot. Comme 
en finale de la dernière Ligue en finale de la dernière Ligue 
des Champions, Kai Havertz a des Champions, Kai Havertz a 
endossé le costume du héros en endossé le costume du héros en 
signant le but de la victoire.signant le but de la victoire.
Palmeiras a vendu chèrement Palmeiras a vendu chèrement 
sa peausa peau
Les Blues tenaient la victoire Les Blues tenaient la victoire 
dans le temps règlementaire dans le temps règlementaire 
jusqu’à la 64e minute. Raphael jusqu’à la 64e minute. Raphael 
Veiga a alors égalisé en Veiga a alors égalisé en 
transformant un pénalty. Un transformant un pénalty. Un 
pénalty qui fut consécutif à une pénalty qui fut consécutif à une 
main de Thiago Silva dans la main de Thiago Silva dans la 
surface. Le Brésilien a manqué surface. Le Brésilien a manqué 
son intervention aérienne, son intervention aérienne, 
dans une action qui n’est pas dans une action qui n’est pas 
sans rappeler celle qu’ il avait sans rappeler celle qu’il avait 
concédée avec le PSG du côté concédée avec le PSG du côté 
de Stamford Bridge il y a de cela de Stamford Bridge il y a de cela 
quelques années.quelques années.
« O Monstro » n’avait pas été en « O Monstro » n’avait pas été en 
réussite dans cette rencontre. A réussite dans cette rencontre. A 
la 46e minute, il avait manqué la 46e minute, il avait manqué 
de donner l’avantage aux siens de donner l’avantage aux siens 
avec une frappe lointaine passée avec une frappe lointaine passée 

tout près du cadre. Le score tout près du cadre. Le score 
était encore de zéro partout à ce était encore de zéro partout à ce 
moment-là.moment-là.
C’est finalement Romelu Lukaku C’est finalement Romelu Lukaku 
qui a donné l’avantage aux siens. qui a donné l’avantage aux siens. 
A la 55e, le Belge avait débloqué A la 55e, le Belge avait débloqué 
la situation d’un joli coup de la situation d’un joli coup de 
casque à la réception d’un centre casque à la réception d’un centre 
parfait de Callum Hudson-Odoi. parfait de Callum Hudson-Odoi. 
L’équipe londonienne a alors L’équipe londonienne a alors 
pris les devants à la marque.pris les devants à la marque.

Le tort des Anglais aura été de Le tort des Anglais aura été de 
ne pas avoir réussi à enfoncer le ne pas avoir réussi à enfoncer le 
clou. Les Brésiliens avaient alors clou. Les Brésiliens avaient alors 
la tête dans le sac et il y avait la tête dans le sac et il y avait 
moyen alors de plier totalement moyen alors de plier totalement 
le suspense. Christian Pulisic a le suspense. Christian Pulisic a 
eu cette balle de break à la 76e eu cette balle de break à la 76e 
mais il a manqué de précision mais il a manqué de précision 
dans l’ultime geste.dans l’ultime geste.
Une histoire de penaltiesUne histoire de penalties
Palmeiras, de son côté, n’a pas Palmeiras, de son côté, n’a pas 

eu pléthore d’opportunités dans eu pléthore d’opportunités dans 
le jeu. La meilleure a été à le jeu. La meilleure a été à 
mettre à l’actif de Dudu (61e), mettre à l’actif de Dudu (61e), 
bien captée par Edouard Mendy. bien captée par Edouard Mendy. 
Les vainqueurs de la dernière Les vainqueurs de la dernière 
Copa Libertadores n’ont pas Copa Libertadores n’ont pas 
joué petits bras pour autant. Ils joué petits bras pour autant. Ils 
ont tenu la dragée haute aux ont tenu la dragée haute aux 
Londoniens.Londoniens.
Lors de la demi-heure Lors de la demi-heure 
additionnelle, il n’y a pas eu additionnelle, il n’y a pas eu 

beaucoup de temps forts. On beaucoup de temps forts. On 
pensait alors se diriger vers la pensait alors se diriger vers la 
séance des tirs aux but mais séance des tirs aux but mais 
à quatre minutes du terme, à quatre minutes du terme, 
Luan Garcia, le défenseur de Luan Garcia, le défenseur de 
Palmeiras, a imité Thiago Silva Palmeiras, a imité Thiago Silva 
en touchant le cuir de la main en touchant le cuir de la main 
dans la surface. Le pénalty était dans la surface. Le pénalty était 
indiscutable et Haverz s’est indiscutable et Haverz s’est 
donc chargé de le transformer donc chargé de le transformer 
avec succès.avec succès.

Lundi 14 Février 2022

La JS Kabylie et le Paradou AC s’affronteront a JS Kabylie et le Paradou AC s’affronteront 
lundi au stade du 1e-novembre de Tizi-Ouzou lundi au stade du 1e-novembre de Tizi-Ouzou 
(17h30), dans ce qui sera le dernier match de (17h30), dans ce qui sera le dernier match de 

la phase aller du championnat de Ligue 1 de football, la phase aller du championnat de Ligue 1 de football, 
à l’occasion de la mise à jour de la 17e journée.à l’occasion de la mise à jour de la 17e journée.
Battue jeudi à domicile face au MC Alger (0-1), la Battue jeudi à domicile face au MC Alger (0-1), la 
JSK (9e, 25 pts) tentera de relever la tête et surtout JSK (9e, 25 pts) tentera de relever la tête et surtout 
faire revenir la sérénité à la maison, notamment faire revenir la sérénité à la maison, notamment 
après la vraie-fausse démission du président Yazid après la vraie-fausse démission du président Yazid 
Iarichene.Iarichene.
Eliminés la semaine dernière sans gloire au 2e Eliminés la semaine dernière sans gloire au 2e 
tour préliminaire additionnel de la Coupe de la tour préliminaire additionnel de la Coupe de la 
Confédération africaine, les «Canaris» devront faire Confédération africaine, les «Canaris» devront faire 
face à la meilleure équipe à l’extérieur, puisque face à la meilleure équipe à l’extérieur, puisque 
le Paradou a réussi à décrocher 15 points sur 24 le Paradou a réussi à décrocher 15 points sur 24 
possibles, lors de ses confrontations en dehors de ses possibles, lors de ses confrontations en dehors de ses 
bases.bases.
Si la JSK aspire à boucler la première partie de la Si la JSK aspire à boucler la première partie de la 
saison par un succès, histoire de se rassurer, le PAC saison par un succès, histoire de se rassurer, le PAC 
(3e, 31 pts) vise quant à lui la place de dauphin, (3e, 31 pts) vise quant à lui la place de dauphin, 
occupée jusque-là, par la JS Saoura (2e, 32 pts).occupée jusque-là, par la JS Saoura (2e, 32 pts).
Une victoire permettra aussi aux joueurs de Une victoire permettra aussi aux joueurs de 
l’entraîneur Si Tahar Chérif El-Ouezzani de revenir à l’entraîneur Si Tahar Chérif El-Ouezzani de revenir à 
deux points du leader et détenteur du titre honorifique deux points du leader et détenteur du titre honorifique 
de champion d’hiver, le CR Belouizdad (1e, 36 pts).de champion d’hiver, le CR Belouizdad (1e, 36 pts).
Sur un autre registre, l’actuel meilleur buteur du Sur un autre registre, l’actuel meilleur buteur du 
championnat et attaquant du PAC, Nadir Benbouali championnat et attaquant du PAC, Nadir Benbouali 
(10 buts) tentera de conforter sa position en tête, lui (10 buts) tentera de conforter sa position en tête, lui 
qui a contribué au dernier succès des siens, décroché qui a contribué au dernier succès des siens, décroché 
mercredi dernier sur le terrain du RC Relizane (2-0).mercredi dernier sur le terrain du RC Relizane (2-0).
L’enjeu sera ainsi de taille pour les deux équipes, L’enjeu sera ainsi de taille pour les deux équipes, 
qui vont en découdre dans un match qui s’annonce qui vont en découdre dans un match qui s’annonce 
âprement disputé et ouvert à tous les pronostics.âprement disputé et ouvert à tous les pronostics.
Pour rappel, la 18e journée du championnat, Pour rappel, la 18e journée du championnat, 
marquant le début de la phase retour, se jouera le marquant le début de la phase retour, se jouera le 
mardi 22 février.mardi 22 février.

Résultats et classement de Ligue 1 algérienne de Résultats et classement de Ligue 1 algérienne de 
football, avant le dernier match de mise à jour de football, avant le dernier match de mise à jour de 
la 17e journée entre la JS Kabylie et le Paradou la 17e journée entre la JS Kabylie et le Paradou 
AC, lundi au stade du 1e-novembre de Tizi-Ouzou AC, lundi au stade du 1e-novembre de Tizi-Ouzou 

(17h30) :(17h30) :
JS Kabylie - Paradou AC         17h30JS Kabylie - Paradou AC         17h30

Déjà joués :Déjà joués :
ASO Chlef - CS Constantine                                  1-0ASO Chlef - CS Constantine                                  1-0
USM Alger - ES Sétif                                             1-0 USM Alger - ES Sétif                                             1-0 
CR Belouizdad - WA Tlemcen                                 3-0CR Belouizdad - WA Tlemcen                                 3-0
US Biskra - NA Husseïn-Dey                                   2-1US Biskra - NA Husseïn-Dey                                   2-1
HB Chelghoum Laïd - Olympique de Médéa              2-0     HB Chelghoum Laïd - Olympique de Médéa              2-0     
RC Relizane - NC Magra                                         1-2RC Relizane - NC Magra                                         1-2
MC Oran - MC Alger                                             1-0MC Oran - MC Alger                                             1-0
JS Saoura - RC Arbaâ                                            0-0JS Saoura - RC Arbaâ                                            0-0

Classement :                                       Pts               JClassement :                                       Pts               J

1). CR Belouizdad                                36                171). CR Belouizdad                                36                17
2). JS Saoura                                        32                172). JS Saoura                                        32                17

3). Paradou AC                                    31                163). Paradou AC                                    31                16
4). USM Alger                                      30                174). USM Alger                                      30                17
--). ES Sétif                                          30               17--). ES Sétif                                          30               17
--). MC Alger                                        30                17--). MC Alger                                        30                17
7). CS Constantine                                29                177). CS Constantine                                29                17
8). US Biskra                                        28                178). US Biskra                                        28                17
9). JS Kabylie                                      25                169). JS Kabylie                                      25                16
10). RC Arbaâ                                      21                1710). RC Arbaâ                                      21                17
11). ASO Chlef                                      20                 1711). ASO Chlef                                      20                 17
12). NC Magra                                      19                 1712). NC Magra                                      19                 17
13). MC Oran                                         18                 1713). MC Oran                                         18                 17
14). HB Chelghoum-Laïd                    16                1714). HB Chelghoum-Laïd                    16                17
15). NA Husseïn-Dey                           14                1715). NA Husseïn-Dey                           14                17
--). O. Médéa                                        14                17--). O. Médéa                                        14                17
17). RC Relizane                                  13                1717). RC Relizane                                  13                17
18). WA Tlemcen                                   9                1718). WA Tlemcen                                   9                17

LIGUE 1 :
JSK-PAC pour boucler la phase aller du championnat

L’L’ Entente de Sétif a Entente de Sétif a 
abordé de la plus abordé de la plus 
belle des manières belle des manières 

la phase de Poules de la Ligue la phase de Poules de la Ligue 
des champions africaine des champions africaine 
de football, en ramenant de football, en ramenant 
une précieuse victoire de une précieuse victoire de 
son déplacement chez les son déplacement chez les 
Guinéens du Horoya AC, (1-Guinéens du Horoya AC, (1-
0, mi-temps 0-0), samedi au 0, mi-temps 0-0), samedi au 
stade Général Lasana Conte stade Général Lasana Conte 
à Nongo, pour le compte de à Nongo, pour le compte de 
la première journée, Groupe la première journée, Groupe 
«B».«B».
L’unique but de la rencontre L’unique but de la rencontre 
a été inscrit par Kendouci, a été inscrit par Kendouci, 
d’entrée de jeu après la d’entrée de jeu après la 
reprise (47’ ), alors que reprise (47’), alors que 
l’ équipe adverse a terminé le l’équipe adverse a terminé le 
match à dix, après l’ expulsion match à dix, après l’expulsion 
de Yakhouba Barry, qui avait de Yakhouba Barry, qui avait 
écopé de deux cartons jaunes écopé de deux cartons jaunes 
aux 55’ et 68’ .aux 55’ et 68’.
Pour rappel, le match Horoya Pour rappel, le match Horoya 

AC - ES Sétif devait se jouer AC - ES Sétif devait se jouer 
en présence d’environ 15.000 en présence d’environ 15.000 
supporters, mais au dernier supporters, mais au dernier 
moment, la Confédération moment, la Confédération 
africaine de football a décidé africaine de football a décidé 

d’ interdire la présence du d’interdire la présence du 
public au Stade du Général public au Stade du Général 
Lansana Conte à Nongo.Lansana Conte à Nongo.
L’autre match de ce Groupe L’autre match de ce Groupe 
«B», entre les Marocains du «B», entre les Marocains du 

Raja Casablanca et les Sud-Raja Casablanca et les Sud-
africains d’Amazulu FC est africains d’Amazulu FC est 
prévu ce samedi soir, à partir prévu ce samedi soir, à partir 
de 20h00.de 20h00.
A la faveur de cette A la faveur de cette 

victoire, l’ES Sétif prend victoire, l’ES Sétif prend 
provisoirement la tête du provisoirement la tête du 
groupe avec 3 points tandis groupe avec 3 points tandis 
que son adversaire du jour que son adversaire du jour 
le Horoya AC est lanterne le Horoya AC est lanterne 
rouge (0 pt).rouge (0 pt).
Lors de la deuxième journée, Lors de la deuxième journée, 
prévue les 18-19 février prévue les 18-19 février 
courant, l’Aigle noir sétifien courant, l’Aigle noir sétifien 
recevra le Raja, alors que recevra le Raja, alors que 
Horoya se déplacera chez les Horoya se déplacera chez les 
Sud-africains d’Amazulu FC.Sud-africains d’Amazulu FC.
De son côté, le deuxième De son côté, le deuxième 
représentant algérien dans représentant algérien dans 
cette compétition, le CR cette compétition, le CR 
Belouizdad, reversé dans Belouizdad, reversé dans 
le Groupe «C»,  s’était le Groupe «C»,  s’était 
neutralisé (0-0) avec les neutralisé (0-0) avec les 
Tunisiens de l’Etoile Sportive Tunisiens de l’Etoile Sportive 
du Sahel, en match disputé du Sahel, en match disputé 
vendredi après-midi au Stade vendredi après-midi au Stade 
Radès.Radès.
Lors de la deuxième journée, Lors de la deuxième journée, 
le CRB recevra l’ES Tunis.le CRB recevra l’ES Tunis.

LIGUE DES CHAMPIONS :
Précieuse victoire de l’ESS chez Horoya AC (1-0)

BOCHUM - BAYERN (4-2) : 
Une grosse gifle pour le Bayern

A A la surprise générale, le la surprise générale, le 
Bayern Munich s’est fait Bayern Munich s’est fait 
laminer par la modeste laminer par la modeste 

équipe de Bochum ce samedi (2-équipe de Bochum ce samedi (2-
4).4).
Leader incontesté du Leader incontesté du 
championnat allemand, le Bayern championnat allemand, le Bayern 
Munich ne devait faire qu’une Munich ne devait faire qu’une 
bouchée de Bochum ce samedi bouchée de Bochum ce samedi 
en Bundesliga. C’est ce qui en Bundesliga. C’est ce qui 
dictait la logique, mais la réalité dictait la logique, mais la réalité 
s’est révélée être totalement s’est révélée être totalement 
différente. Contre toute attente, différente. Contre toute attente, 
les Bavarois ont chuté au les Bavarois ont chuté au 
Ruhrstadion. Et lourdement qui Ruhrstadion. Et lourdement qui 
plus est (2-4).plus est (2-4).
Une 1e mi-temps calamiteuse Une 1e mi-temps calamiteuse 

pour le Bayernpour le Bayern
Cela faisait 18 ans que le Bayern Cela faisait 18 ans que le Bayern 
ne s’était pas incliné dans cette ne s’était pas incliné dans cette 
enceinte. Rien ne présageait enceinte. Rien ne présageait 
donc un tel effondrement, donc un tel effondrement, 
d’autant plus qu’ ils n’étaient d’autant plus qu’ils n’étaient 
tombés que trois fois cette tombés que trois fois cette 
saison dans l’élite allemand. Et saison dans l’élite allemand. Et 
ce scénario est d’autant plus fou ce scénario est d’autant plus fou 
que les champions d’Allemagne que les champions d’Allemagne 
ont été les premiers à scorer dans ont été les premiers à scorer dans 
ce match. Robert Lewandowski ce match. Robert Lewandowski 
leur a donné l’avantage après leur a donné l’avantage après 
neuf minutes de jeu à la suite neuf minutes de jeu à la suite 
d’un bel enchainement dans la d’un bel enchainement dans la 

surface.surface.
Les Munichois ont ouvert Les Munichois ont ouvert 
la marque puis ils se sont la marque puis ils se sont 
totalement écroulés. En l’espace totalement écroulés. En l’espace 
d’une demi-heure (entre la 14e d’une demi-heure (entre la 14e 
et la 44e), ils ont encaissé quatre et la 44e), ils ont encaissé quatre 
buts. Tour à tour, Antwi-Adjei, buts. Tour à tour, Antwi-Adjei, 
Locadia, Gamboa et Holtmann Locadia, Gamboa et Holtmann 
venaient surprendre Ulreich. Le venaient surprendre Ulreich. Le 
dernier nommé a même trouvé dernier nommé a même trouvé 

la faille d’une magnifique frappe la faille d’une magnifique frappe 
enroulée de l’extérieur de la enroulée de l’extérieur de la 
surface. La preuve que tout a surface. La preuve que tout a 
réussi ce soir à l’équipe entrainée réussi ce soir à l’équipe entrainée 
par Thomas Reis.par Thomas Reis.

Lewandowski, le seul à Lewandowski, le seul à 
surnagersurnager

Quatre buts encaissés lors des Quatre buts encaissés lors des 
45 premières minutes de jeu, le 45 premières minutes de jeu, le 
Bayern n’avait plus connu un tel Bayern n’avait plus connu un tel 

calvaire depuis cinquante ans. calvaire depuis cinquante ans. 
Et, l’écart était trop conséquent Et, l’écart était trop conséquent 
pour qu’ ils puissent espérer pour qu’ils puissent espérer 
un renversement de score. En un renversement de score. En 
seconde période, ils n’ont été seconde période, ils n’ont été 
bons que pour réduire la marque bons que pour réduire la marque 
d’une unité. Lewandowski d’une unité. Lewandowski 
limitait la casse en inscrivant son limitait la casse en inscrivant son 
26e but de l’exercice.26e but de l’exercice.
Au final, le Bayern a donc dû Au final, le Bayern a donc dû 

baisser les armes et essuyer un baisser les armes et essuyer un 
revers humiliant. Une défaite revers humiliant. Une défaite 
dont les hommes de Nagelsmann dont les hommes de Nagelsmann 
se seraient bien passés avant se seraient bien passés avant 
l’opposition en 8es de finale de l’opposition en 8es de finale de 
la Ligue des Champions contre la Ligue des Champions contre 
le RB Salzbourg. Et dire qu’à le RB Salzbourg. Et dire qu’à 
l’aller ils s’étaient baladés sur l’aller ils s’étaient baladés sur 
le score de 7 à 0 face à cette le score de 7 à 0 face à cette 
formation de Bochum.formation de Bochum.
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CHELSEA V PALMEIRAS (2-1 A.P.) : 
Chelsea remporte le Mondial des clubs

Chelsea a triomphé de helsea a triomphé de 
Palmeiras ce samedi en Palmeiras ce samedi en 
finale du Mondial des finale du Mondial des 

clubs. La décision a été faite en clubs. La décision a été faite en 
toute fin de prolongation.toute fin de prolongation.
Chelsea a conquis ce samedi Chelsea a conquis ce samedi 
le seul trophée majeur qui le seul trophée majeur qui 
manquait à son palmarès. Les manquait à son palmarès. Les 
Blues ont gagné la Coupe du Blues ont gagné la Coupe du 
Monde des clubs en disposant de Monde des clubs en disposant de 
Palmeiras (2-1 a.p.). La bataille Palmeiras (2-1 a.p.). La bataille 
a été âpre mais les Londoniens a été âpre mais les Londoniens 
ont eu le dernier mot. Comme ont eu le dernier mot. Comme 
en finale de la dernière Ligue en finale de la dernière Ligue 
des Champions, Kai Havertz a des Champions, Kai Havertz a 
endossé le costume du héros en endossé le costume du héros en 
signant le but de la victoire.signant le but de la victoire.
Palmeiras a vendu chèrement Palmeiras a vendu chèrement 
sa peausa peau
Les Blues tenaient la victoire Les Blues tenaient la victoire 
dans le temps règlementaire dans le temps règlementaire 
jusqu’à la 64e minute. Raphael jusqu’à la 64e minute. Raphael 
Veiga a alors égalisé en Veiga a alors égalisé en 
transformant un pénalty. Un transformant un pénalty. Un 
pénalty qui fut consécutif à une pénalty qui fut consécutif à une 
main de Thiago Silva dans la main de Thiago Silva dans la 
surface. Le Brésilien a manqué surface. Le Brésilien a manqué 
son intervention aérienne, son intervention aérienne, 
dans une action qui n’est pas dans une action qui n’est pas 
sans rappeler celle qu’ il avait sans rappeler celle qu’il avait 
concédée avec le PSG du côté concédée avec le PSG du côté 
de Stamford Bridge il y a de cela de Stamford Bridge il y a de cela 
quelques années.quelques années.
« O Monstro » n’avait pas été en « O Monstro » n’avait pas été en 
réussite dans cette rencontre. A réussite dans cette rencontre. A 
la 46e minute, il avait manqué la 46e minute, il avait manqué 
de donner l’avantage aux siens de donner l’avantage aux siens 
avec une frappe lointaine passée avec une frappe lointaine passée 

tout près du cadre. Le score tout près du cadre. Le score 
était encore de zéro partout à ce était encore de zéro partout à ce 
moment-là.moment-là.
C’est finalement Romelu Lukaku C’est finalement Romelu Lukaku 
qui a donné l’avantage aux siens. qui a donné l’avantage aux siens. 
A la 55e, le Belge avait débloqué A la 55e, le Belge avait débloqué 
la situation d’un joli coup de la situation d’un joli coup de 
casque à la réception d’un centre casque à la réception d’un centre 
parfait de Callum Hudson-Odoi. parfait de Callum Hudson-Odoi. 
L’équipe londonienne a alors L’équipe londonienne a alors 
pris les devants à la marque.pris les devants à la marque.

Le tort des Anglais aura été de Le tort des Anglais aura été de 
ne pas avoir réussi à enfoncer le ne pas avoir réussi à enfoncer le 
clou. Les Brésiliens avaient alors clou. Les Brésiliens avaient alors 
la tête dans le sac et il y avait la tête dans le sac et il y avait 
moyen alors de plier totalement moyen alors de plier totalement 
le suspense. Christian Pulisic a le suspense. Christian Pulisic a 
eu cette balle de break à la 76e eu cette balle de break à la 76e 
mais il a manqué de précision mais il a manqué de précision 
dans l’ultime geste.dans l’ultime geste.
Une histoire de penaltiesUne histoire de penalties
Palmeiras, de son côté, n’a pas Palmeiras, de son côté, n’a pas 

eu pléthore d’opportunités dans eu pléthore d’opportunités dans 
le jeu. La meilleure a été à le jeu. La meilleure a été à 
mettre à l’actif de Dudu (61e), mettre à l’actif de Dudu (61e), 
bien captée par Edouard Mendy. bien captée par Edouard Mendy. 
Les vainqueurs de la dernière Les vainqueurs de la dernière 
Copa Libertadores n’ont pas Copa Libertadores n’ont pas 
joué petits bras pour autant. Ils joué petits bras pour autant. Ils 
ont tenu la dragée haute aux ont tenu la dragée haute aux 
Londoniens.Londoniens.
Lors de la demi-heure Lors de la demi-heure 
additionnelle, il n’y a pas eu additionnelle, il n’y a pas eu 

beaucoup de temps forts. On beaucoup de temps forts. On 
pensait alors se diriger vers la pensait alors se diriger vers la 
séance des tirs aux but mais séance des tirs aux but mais 
à quatre minutes du terme, à quatre minutes du terme, 
Luan Garcia, le défenseur de Luan Garcia, le défenseur de 
Palmeiras, a imité Thiago Silva Palmeiras, a imité Thiago Silva 
en touchant le cuir de la main en touchant le cuir de la main 
dans la surface. Le pénalty était dans la surface. Le pénalty était 
indiscutable et Haverz s’est indiscutable et Haverz s’est 
donc chargé de le transformer donc chargé de le transformer 
avec succès.avec succès.

Lundi 14 Février 2022

La JS Kabylie et le Paradou AC s’affronteront a JS Kabylie et le Paradou AC s’affronteront 
lundi au stade du 1e-novembre de Tizi-Ouzou lundi au stade du 1e-novembre de Tizi-Ouzou 
(17h30), dans ce qui sera le dernier match de (17h30), dans ce qui sera le dernier match de 

la phase aller du championnat de Ligue 1 de football, la phase aller du championnat de Ligue 1 de football, 
à l’occasion de la mise à jour de la 17e journée.à l’occasion de la mise à jour de la 17e journée.
Battue jeudi à domicile face au MC Alger (0-1), la Battue jeudi à domicile face au MC Alger (0-1), la 
JSK (9e, 25 pts) tentera de relever la tête et surtout JSK (9e, 25 pts) tentera de relever la tête et surtout 
faire revenir la sérénité à la maison, notamment faire revenir la sérénité à la maison, notamment 
après la vraie-fausse démission du président Yazid après la vraie-fausse démission du président Yazid 
Iarichene.Iarichene.
Eliminés la semaine dernière sans gloire au 2e Eliminés la semaine dernière sans gloire au 2e 
tour préliminaire additionnel de la Coupe de la tour préliminaire additionnel de la Coupe de la 
Confédération africaine, les «Canaris» devront faire Confédération africaine, les «Canaris» devront faire 
face à la meilleure équipe à l’extérieur, puisque face à la meilleure équipe à l’extérieur, puisque 
le Paradou a réussi à décrocher 15 points sur 24 le Paradou a réussi à décrocher 15 points sur 24 
possibles, lors de ses confrontations en dehors de ses possibles, lors de ses confrontations en dehors de ses 
bases.bases.
Si la JSK aspire à boucler la première partie de la Si la JSK aspire à boucler la première partie de la 
saison par un succès, histoire de se rassurer, le PAC saison par un succès, histoire de se rassurer, le PAC 
(3e, 31 pts) vise quant à lui la place de dauphin, (3e, 31 pts) vise quant à lui la place de dauphin, 
occupée jusque-là, par la JS Saoura (2e, 32 pts).occupée jusque-là, par la JS Saoura (2e, 32 pts).
Une victoire permettra aussi aux joueurs de Une victoire permettra aussi aux joueurs de 
l’entraîneur Si Tahar Chérif El-Ouezzani de revenir à l’entraîneur Si Tahar Chérif El-Ouezzani de revenir à 
deux points du leader et détenteur du titre honorifique deux points du leader et détenteur du titre honorifique 
de champion d’hiver, le CR Belouizdad (1e, 36 pts).de champion d’hiver, le CR Belouizdad (1e, 36 pts).
Sur un autre registre, l’actuel meilleur buteur du Sur un autre registre, l’actuel meilleur buteur du 
championnat et attaquant du PAC, Nadir Benbouali championnat et attaquant du PAC, Nadir Benbouali 
(10 buts) tentera de conforter sa position en tête, lui (10 buts) tentera de conforter sa position en tête, lui 
qui a contribué au dernier succès des siens, décroché qui a contribué au dernier succès des siens, décroché 
mercredi dernier sur le terrain du RC Relizane (2-0).mercredi dernier sur le terrain du RC Relizane (2-0).
L’enjeu sera ainsi de taille pour les deux équipes, L’enjeu sera ainsi de taille pour les deux équipes, 
qui vont en découdre dans un match qui s’annonce qui vont en découdre dans un match qui s’annonce 
âprement disputé et ouvert à tous les pronostics.âprement disputé et ouvert à tous les pronostics.
Pour rappel, la 18e journée du championnat, Pour rappel, la 18e journée du championnat, 
marquant le début de la phase retour, se jouera le marquant le début de la phase retour, se jouera le 
mardi 22 février.mardi 22 février.

Résultats et classement de Ligue 1 algérienne de Résultats et classement de Ligue 1 algérienne de 
football, avant le dernier match de mise à jour de football, avant le dernier match de mise à jour de 
la 17e journée entre la JS Kabylie et le Paradou la 17e journée entre la JS Kabylie et le Paradou 
AC, lundi au stade du 1e-novembre de Tizi-Ouzou AC, lundi au stade du 1e-novembre de Tizi-Ouzou 

(17h30) :(17h30) :
JS Kabylie - Paradou AC         17h30JS Kabylie - Paradou AC         17h30

Déjà joués :Déjà joués :
ASO Chlef - CS Constantine                                  1-0ASO Chlef - CS Constantine                                  1-0
USM Alger - ES Sétif                                             1-0 USM Alger - ES Sétif                                             1-0 
CR Belouizdad - WA Tlemcen                                 3-0CR Belouizdad - WA Tlemcen                                 3-0
US Biskra - NA Husseïn-Dey                                   2-1US Biskra - NA Husseïn-Dey                                   2-1
HB Chelghoum Laïd - Olympique de Médéa              2-0     HB Chelghoum Laïd - Olympique de Médéa              2-0     
RC Relizane - NC Magra                                         1-2RC Relizane - NC Magra                                         1-2
MC Oran - MC Alger                                             1-0MC Oran - MC Alger                                             1-0
JS Saoura - RC Arbaâ                                            0-0JS Saoura - RC Arbaâ                                            0-0

Classement :                                       Pts               JClassement :                                       Pts               J

1). CR Belouizdad                                36                171). CR Belouizdad                                36                17
2). JS Saoura                                        32                172). JS Saoura                                        32                17

3). Paradou AC                                    31                163). Paradou AC                                    31                16
4). USM Alger                                      30                174). USM Alger                                      30                17
--). ES Sétif                                          30               17--). ES Sétif                                          30               17
--). MC Alger                                        30                17--). MC Alger                                        30                17
7). CS Constantine                                29                177). CS Constantine                                29                17
8). US Biskra                                        28                178). US Biskra                                        28                17
9). JS Kabylie                                      25                169). JS Kabylie                                      25                16
10). RC Arbaâ                                      21                1710). RC Arbaâ                                      21                17
11). ASO Chlef                                      20                 1711). ASO Chlef                                      20                 17
12). NC Magra                                      19                 1712). NC Magra                                      19                 17
13). MC Oran                                         18                 1713). MC Oran                                         18                 17
14). HB Chelghoum-Laïd                    16                1714). HB Chelghoum-Laïd                    16                17
15). NA Husseïn-Dey                           14                1715). NA Husseïn-Dey                           14                17
--). O. Médéa                                        14                17--). O. Médéa                                        14                17
17). RC Relizane                                  13                1717). RC Relizane                                  13                17
18). WA Tlemcen                                   9                1718). WA Tlemcen                                   9                17

LIGUE 1 :
JSK-PAC pour boucler la phase aller du championnat

L’L’ Entente de Sétif a Entente de Sétif a 
abordé de la plus abordé de la plus 
belle des manières belle des manières 

la phase de Poules de la Ligue la phase de Poules de la Ligue 
des champions africaine des champions africaine 
de football, en ramenant de football, en ramenant 
une précieuse victoire de une précieuse victoire de 
son déplacement chez les son déplacement chez les 
Guinéens du Horoya AC, (1-Guinéens du Horoya AC, (1-
0, mi-temps 0-0), samedi au 0, mi-temps 0-0), samedi au 
stade Général Lasana Conte stade Général Lasana Conte 
à Nongo, pour le compte de à Nongo, pour le compte de 
la première journée, Groupe la première journée, Groupe 
«B».«B».
L’unique but de la rencontre L’unique but de la rencontre 
a été inscrit par Kendouci, a été inscrit par Kendouci, 
d’entrée de jeu après la d’entrée de jeu après la 
reprise (47’ ), alors que reprise (47’), alors que 
l’ équipe adverse a terminé le l’équipe adverse a terminé le 
match à dix, après l’ expulsion match à dix, après l’expulsion 
de Yakhouba Barry, qui avait de Yakhouba Barry, qui avait 
écopé de deux cartons jaunes écopé de deux cartons jaunes 
aux 55’ et 68’ .aux 55’ et 68’.
Pour rappel, le match Horoya Pour rappel, le match Horoya 

AC - ES Sétif devait se jouer AC - ES Sétif devait se jouer 
en présence d’environ 15.000 en présence d’environ 15.000 
supporters, mais au dernier supporters, mais au dernier 
moment, la Confédération moment, la Confédération 
africaine de football a décidé africaine de football a décidé 

d’ interdire la présence du d’interdire la présence du 
public au Stade du Général public au Stade du Général 
Lansana Conte à Nongo.Lansana Conte à Nongo.
L’autre match de ce Groupe L’autre match de ce Groupe 
«B», entre les Marocains du «B», entre les Marocains du 

Raja Casablanca et les Sud-Raja Casablanca et les Sud-
africains d’Amazulu FC est africains d’Amazulu FC est 
prévu ce samedi soir, à partir prévu ce samedi soir, à partir 
de 20h00.de 20h00.
A la faveur de cette A la faveur de cette 

victoire, l’ES Sétif prend victoire, l’ES Sétif prend 
provisoirement la tête du provisoirement la tête du 
groupe avec 3 points tandis groupe avec 3 points tandis 
que son adversaire du jour que son adversaire du jour 
le Horoya AC est lanterne le Horoya AC est lanterne 
rouge (0 pt).rouge (0 pt).
Lors de la deuxième journée, Lors de la deuxième journée, 
prévue les 18-19 février prévue les 18-19 février 
courant, l’Aigle noir sétifien courant, l’Aigle noir sétifien 
recevra le Raja, alors que recevra le Raja, alors que 
Horoya se déplacera chez les Horoya se déplacera chez les 
Sud-africains d’Amazulu FC.Sud-africains d’Amazulu FC.
De son côté, le deuxième De son côté, le deuxième 
représentant algérien dans représentant algérien dans 
cette compétition, le CR cette compétition, le CR 
Belouizdad, reversé dans Belouizdad, reversé dans 
le Groupe «C»,  s’était le Groupe «C»,  s’était 
neutralisé (0-0) avec les neutralisé (0-0) avec les 
Tunisiens de l’Etoile Sportive Tunisiens de l’Etoile Sportive 
du Sahel, en match disputé du Sahel, en match disputé 
vendredi après-midi au Stade vendredi après-midi au Stade 
Radès.Radès.
Lors de la deuxième journée, Lors de la deuxième journée, 
le CRB recevra l’ES Tunis.le CRB recevra l’ES Tunis.

LIGUE DES CHAMPIONS :
Précieuse victoire de l’ESS chez Horoya AC (1-0)

BOCHUM - BAYERN (4-2) : 
Une grosse gifle pour le Bayern

A A la surprise générale, le la surprise générale, le 
Bayern Munich s’est fait Bayern Munich s’est fait 
laminer par la modeste laminer par la modeste 

équipe de Bochum ce samedi (2-équipe de Bochum ce samedi (2-
4).4).
Leader incontesté du Leader incontesté du 
championnat allemand, le Bayern championnat allemand, le Bayern 
Munich ne devait faire qu’une Munich ne devait faire qu’une 
bouchée de Bochum ce samedi bouchée de Bochum ce samedi 
en Bundesliga. C’est ce qui en Bundesliga. C’est ce qui 
dictait la logique, mais la réalité dictait la logique, mais la réalité 
s’est révélée être totalement s’est révélée être totalement 
différente. Contre toute attente, différente. Contre toute attente, 
les Bavarois ont chuté au les Bavarois ont chuté au 
Ruhrstadion. Et lourdement qui Ruhrstadion. Et lourdement qui 
plus est (2-4).plus est (2-4).
Une 1e mi-temps calamiteuse Une 1e mi-temps calamiteuse 

pour le Bayernpour le Bayern
Cela faisait 18 ans que le Bayern Cela faisait 18 ans que le Bayern 
ne s’était pas incliné dans cette ne s’était pas incliné dans cette 
enceinte. Rien ne présageait enceinte. Rien ne présageait 
donc un tel effondrement, donc un tel effondrement, 
d’autant plus qu’ ils n’étaient d’autant plus qu’ils n’étaient 
tombés que trois fois cette tombés que trois fois cette 
saison dans l’élite allemand. Et saison dans l’élite allemand. Et 
ce scénario est d’autant plus fou ce scénario est d’autant plus fou 
que les champions d’Allemagne que les champions d’Allemagne 
ont été les premiers à scorer dans ont été les premiers à scorer dans 
ce match. Robert Lewandowski ce match. Robert Lewandowski 
leur a donné l’avantage après leur a donné l’avantage après 
neuf minutes de jeu à la suite neuf minutes de jeu à la suite 
d’un bel enchainement dans la d’un bel enchainement dans la 

surface.surface.
Les Munichois ont ouvert Les Munichois ont ouvert 
la marque puis ils se sont la marque puis ils se sont 
totalement écroulés. En l’espace totalement écroulés. En l’espace 
d’une demi-heure (entre la 14e d’une demi-heure (entre la 14e 
et la 44e), ils ont encaissé quatre et la 44e), ils ont encaissé quatre 
buts. Tour à tour, Antwi-Adjei, buts. Tour à tour, Antwi-Adjei, 
Locadia, Gamboa et Holtmann Locadia, Gamboa et Holtmann 
venaient surprendre Ulreich. Le venaient surprendre Ulreich. Le 
dernier nommé a même trouvé dernier nommé a même trouvé 

la faille d’une magnifique frappe la faille d’une magnifique frappe 
enroulée de l’extérieur de la enroulée de l’extérieur de la 
surface. La preuve que tout a surface. La preuve que tout a 
réussi ce soir à l’équipe entrainée réussi ce soir à l’équipe entrainée 
par Thomas Reis.par Thomas Reis.

Lewandowski, le seul à Lewandowski, le seul à 
surnagersurnager

Quatre buts encaissés lors des Quatre buts encaissés lors des 
45 premières minutes de jeu, le 45 premières minutes de jeu, le 
Bayern n’avait plus connu un tel Bayern n’avait plus connu un tel 

calvaire depuis cinquante ans. calvaire depuis cinquante ans. 
Et, l’écart était trop conséquent Et, l’écart était trop conséquent 
pour qu’ ils puissent espérer pour qu’ils puissent espérer 
un renversement de score. En un renversement de score. En 
seconde période, ils n’ont été seconde période, ils n’ont été 
bons que pour réduire la marque bons que pour réduire la marque 
d’une unité. Lewandowski d’une unité. Lewandowski 
limitait la casse en inscrivant son limitait la casse en inscrivant son 
26e but de l’exercice.26e but de l’exercice.
Au final, le Bayern a donc dû Au final, le Bayern a donc dû 

baisser les armes et essuyer un baisser les armes et essuyer un 
revers humiliant. Une défaite revers humiliant. Une défaite 
dont les hommes de Nagelsmann dont les hommes de Nagelsmann 
se seraient bien passés avant se seraient bien passés avant 
l’opposition en 8es de finale de l’opposition en 8es de finale de 
la Ligue des Champions contre la Ligue des Champions contre 
le RB Salzbourg. Et dire qu’à le RB Salzbourg. Et dire qu’à 
l’aller ils s’étaient baladés sur l’aller ils s’étaient baladés sur 
le score de 7 à 0 face à cette le score de 7 à 0 face à cette 
formation de Bochum.formation de Bochum.
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En Bref...La CNIL déclare la guerre à Google 
Analytics

Ce réservoir à hydrogène est aussi plat qu’une 
batterie de voiture électrique

Des chercheurs de Virigina Tech ont 
mis au point un nouveau matériau, 
contenant un squelette en métal, 
capable de devenir malléable puis 
de se rigidifier à la demande. Ils 
ont ainsi créé plusieurs prototypes 
de drones qui peuvent changer de 
forme afin de se déplacer dans l’air 
ou sur terre.
Imaginez un robot capable de 
changer de forme selon les besoins, 
comme un robot mou, mais dont 
la structure est rigide et capable 
de supporter du poids. Plutôt que 
de faire appel à de nombreux 
actionneurs et articulations, des 
chercheurs de Virginia Tech ont 
réussi à créer un « métamatériau» 
avec une plasticité réversible. Ils 
ont détaillé leur invention dans la 
revue Science Robotics.
Ce matériau est capable de devenir 
mou pour être déformé, puis de 
durcir en une fraction de seconde. 
Les chercheurs se sont inspirés 
du kirigami, l›art japonais du 
découpage de papier, pour créer 
une structure dans une couche de 
caoutchouc qui peut facilement 
adopter des formes complexes. 
Le caoutchouc enrobe des lignes 
d›un alliage métallique qui donne 
sa rigidité à l›ensemble et sert 
d›endosquelette.
Avec ce « métamatériau », les 
chercheurs ont imaginé un robot-
drone souple qui peut rouler et 
voler. © Virginia Tech, Science 
Robotics
Une structure qui devient malléable 
à la demande
Le métal a la particularité de devenir 
liquide à 60 °C. Les chercheurs ont 
inclus dans leur métamatériau des 
éléments chauffants mous. Ainsi 
le métal peut être fondu afin que le 
matériau rigide devienne malléable. 
Ensuite, il refroidit et redevient dur 
une fois la forme désirée atteinte. 
Cette opération peut être effectuée 
en un dixième de seconde.
Les chercheurs ont ainsi pu 
imaginer différents types de robots, 
comme un drone avec quatre 
hélices et quatre roues, qui peut 
voler lorsqu›il est à plat, puis se 
plie en deux pour rouler au sol. Ils 
ont également créé un appareil qui 
fonctionne comme un sous-marin, 
qui peut déformer sa structure pour 
ramasser des objets au fond de 
l’eau.

La CNIL annonce mettre 
en demeure des sites 
français qui utilisent 

Google Analytics, sans les 
nommer. Selon elle, le transfert 
des données sur les serveurs de 
Google n’est pas suffisamment 
encadré, et enfreint le RGPD.
Les propriétaires de sites 
Web européens ont du souci 
à se faire. Google Analytics 
est désormais dans le viseur 
de la CNIL (Commission 
Nationale de l’Informatique 
et des Libertés) et de ses 
homologues européens, qui 
ont jugé l’utilisation du service 
illégale suite à des plaintes 
déposées par l’association 
NOYB (My Privacy is None 
of Your Business). Au total, 
l’association a déposé 101 
réclamations dans les 27 États 
membres de l’UE et trois autres 
États de l’espace économique 
européen (EEE).
Google Analytics est devenu un 
outil quasiment incontournable 
pour gérer un site Web. 
Il permet de collecter des 
données sur les visiteurs afin 
d’en évaluer la fréquentation. 
Toutefois, ce sont des données 

personnelles, et elles sont 

transférées vers les serveurs de 

Google aux États-Unis. Cela 
est devenu un problème depuis 
l’arrêt Schrems II de la Cour de 

Justice de l’Union européenne 
(CJUE) du 16 juillet 2020. 
Celui-ci a invalidé le Privacy 
Shield, l’accord qui autorisait 
le transfert de données entre 

l’Europe et les États-Unis.
L’ingérence américaine grâce 
au Cloud Act
La CNIL s’inquiète de 
l’ingérence des services de 
renseignements américains, 
notamment à cause du Cloud 
Act. Celui-ci autorise les 
autorités américaines à accéder 
aux données hébergées par 
des entreprises américaines, 
peu importe dans quel pays 
se trouvent les serveurs. En 
l’état, l’utilisation de Google 
Analytics par un site européen 
contrevient aux articles 44 et 
suivants du Règlement Général 
sur la Protection des Données 
(RGPD).
Dans son communiqué publié 
sur son site, la CNIL annonce 
avoir mis en demeure le 
gestionnaire d’un site français. 
Elle a également lancé des 
procédures contre d’autres 
gestionnaires de sites et enquête 
sur d’autres outils. Trouver une 
bonne alternative qui n›enfreint 
pas la RGPD pourrait toutefois 
se révéler compliqué...

L’équipementier Bosch et 
BMW planchent sur un 
nouveau design pour les 
réservoirs à hydrogène afin de 
les rendre moins encombrants 
et contraignants pour les 
designers automobiles. 
L’objectif est favoriser 
l’adoption de la voiture à 
hydrogène.
Un consortium, composé 
notamment de BMW et de 
Bosch, annonce travailler 
sur un réservoir d’hydrogène 
plat et non plus cylindrique. 

Le projet est d’aboutir à un 
réservoir ne prenant pas plus de 
place qu’une batterie électrique 
et qui permettra de gagner en 
espace et en confort dans la 
conception de futures voitures 
roulant à l’hydrogène.
Le but de ce consortium 
baptisé FlatHyStorn, est que 
ce type de réservoir soit moins 
encombrant qu›actuellement et 
qu›il permette de développer 
des véhicules plus confortables. 
Ce consortium est soutenu 
par le gouvernement fédéral 

allemand et entend bien 
construire ses premiers 
prototypes d›ici la fin 2022.

Le design des véhicules 
hydrogène est contraint par 

la forme du réservoir
L’objectif est que ces nouveaux 
réservoirs d’hydrogène 
occupent le même espace 
que celui d›ordinaire dédié 
à l›intégration des batteries 
dans les voitures électriques. 
De fait, ces réservoirs doivent 
être beaucoup plus plats 
qu›aujourd’hui, afin d›être 
parfaitement placés dans le 
soubassement de la voiture, 
entre les essieux. Chose 
impossible aujourd›hui, car 
les réservoirs prévus pour 
accueillir de l’hydrogène 
sont cylindriques et prennent 
énormément de place. Ils 
représentent d›ailleurs une 
véritable contrainte au moment 
de dessiner l’habitacle de 
la voiture et d’optimiser le 
confort de ses occupants.

Un tel système permettrait de 
démocratiser un peu plus encore 

les voitures à hydrogène. A 
noter que BMW, impliqué dans 
ce projet, n’a pour l’instant 
présenté qu’un véhicule de ce 
type, l’iX5 Hydrogen, dont 
la commercialisation doit 

démarrer cette année.
Pour rappel, une voiture à 
hydrogène permet de parcourir 
de grandes distances sans 

produire la moindre émission de 

CO2, le véhicule ne dégageant 

que de l’eau. De plus, leur 
plein ne prend que quelques 

minutes contrairement à 
une recharge en électricité. 
Toyota, Honda et Hyundai sont 

aujourd’hui les constructeurs 
les plus impliqués dans le 

développement de voitures 

équipées de piles à combustible 
et fonctionnant à l’hydrogène.
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Un nouveau test 
salivaire permettant de 
diagnostiquer en quelques 
jours l’endométriose 
devrait bientôt arriver sur 
le marché. Un espoir pour 
des milliers de femmes 
en errance diagnostique. 
En France, une femme en 
âge de procréer sur dix 
souffre d’endométriose. 
Et il faut en moyenne huit 
ans pour diagnostiquer la 
maladie. Pour réduire ce 
délai et améliorer la prise 
en charge des patientes, 
la start-up française 
Ziwig a mis au point un 
test salivaire innovant.
Vendredi 11 février, un 
mois après l’annonce de 
la mise en place d’une 
stratégie nationale de lutte 
contre l’endométriose, 
entrepreneurs et médecins 
à l’origine de cette 
découverte ont fait le point 
sur ce dispositif lors d’une 
conférence de presse. 

«L’endométriose n’est pas 
un problème de femme, 
mais un problème de 
société», a d’abord rappelé 
François Golfier, chef de 
service en gynécologie 
au CHU de Lyon et 
président de la commission 
endométriose du Collège 
National des Gynécologues 

et Obstétriciens Français 
(CNGOF). Et de préciser : 
Ce test permettra d’identifier 
96 % des patientes 
atteintes d’endométriose, 
quelle que soit sa gravité.
L’utilisation de cet 
«Endotest» est on ne peut 
plus simple : chaque patiente 
reçoit une boîte contenant 

un petit tube, dans lequel 
il suffit de cracher, qu’il 
faut refermer et envoyer 
dans une enveloppe conçue 
à cet effet au laboratoire. 
Ce dernier est tenu de 
transmettre le résultat 
en dix jours maximum.
Les femmes peuvent donc 
réaliser cet autoprélèvement 
n’importe où, sans avoir à 
conserver l’échantillon au 
frigo ni à se déplacer au 
laboratoire. Fini le temps des 
IRM et autres cœlioscopies 
diagnostiques. «Cela 
permet également de gagner 
du temps sur l’évolution 
de la maladie, car avec le 
temps les lésions peuvent 
beaucoup proliférer», a 
souligné le Pr Descamps, 
gynécologue-obstétricien 
au CHU d’Angers et 
vice-président de la 
Fédération Internationale 
de Gynécologie et 
d’Obstétrique (FIGO).
Cela permet également 

d’accélérer les parcours 
d’aide à la fertilité : «On 
peut les orienter plus vite 
vers un traitement d’aide 
à la procréation, que ce 
soit une insémination 
ou une fécondation in 
vitro, selon l’avancement 
de la maladie», a ajouté 
le Dr Léa Delbos, 
gynécologue-obstétricienne 
au CHU d’Angers.
Le test a déjà obtenu le 
label européen CE. Il n’est 
pas encore commercialisé 
et son prix est toujours 
en cours de négociation. 
Ziwig dit travailler avec 
les autorités de santé pour 
tenter de le faire rembourser. 
«On est prêt sur le plan 
logistique à produire, a 
assuré Gilles Doumer, vice-
président de l’entreprise. 
On a prévu des réunions 
avec la HAS, mais le 
parcours du remboursement 
en France est long.»

Bientôt un test salivaire pour diagnostiquer rapidement 
l’endométriose

Une équipe de 
chercheurs 
allemands a mis 

au point une intelligence 
artificielle capable de 
diagnostiquer certaines 
maladies à un stade 
précoce grâce à la 
reconnaissance faciale.
Et si les traits de votre 
visage pouvaient révéler 
que vous souffrez d’une 
maladie rare ? C’est 
l’hypothèse défendue par 
une équipe de chercheurs 
de l’université de Bonn 
(Allemagne). Dans un 
communiqué paru le 
10 février 2022, les 
scientifiques rappellent 
que la plupart des 
maladies rares sont 
d’origine génétique. 
«Les mutations 
héréditaires sous-jacentes 
provoquent souvent des 
degrés divers de déficience 

dans différentes zones 
du corps. Dans la plupart 
des cas, ces changements 
héréditaires s’expriment 
également par des traits 
caractéristiques du visage 
: par exemple, parce 
que les sourcils, la base 
du nez ou les joues ont 
une forme particulière», 
indiquent-ils (source 1).
Le visage nous fournit un 
point de départ pour le 
diagnostic à partir duquel 
il est possible de calculer 
ce qu’est la maladie avec 
un haut degré de précision, 
indique Tzung-Chien 
Hsieh, membre de l’Institut 
de statistique génomique 
et de bioinformatique 
de l’hôpital 
universitaire de Bonn.
Grâce à une intelligence 
artificielle, les 
scientifiques ont croisé 
17 560 photos de patients 

avec les caractéristiques 
liées à 1 115 maladies 
rares. Ce système, baptisé 
GestaltMatcher, nécessite 
moins de patients pour 
l’appariement des 
caractéristiques. «C’est 
un grand avantage dans le 
groupe des maladies très 
rares, où seuls quelques 
patients sont signalés 
dans le monde. De plus, 
le nouveau système d’IA 
prend également en compte 
les similitudes avec des 
patients qui n’ont pas 
encore été diagnostiqués, 
et donc des combinaisons 
de caractéristiques qui 
n’ont pas encore été 
décrites. GestaltMatcher 
‘reconnaît’ donc également 
des maladies qui lui étaient 
auparavant inconnues et 
propose des diagnostics 
basés sur celles-ci», 
décrivent les scientifiques. 

Le dispositif de 
reconnaissance faciale 
pourrait rapidement être 
utilisé dans les cabinets 
médicaux et fonctionner 
à partir de portraits de 
patients réalisés avec 
un simple smartphone.
«L’objectif est de détecter 
ces maladies à un stade 
précoce et d’initier un 
traitement approprié dès 
que possible», indique 

le professeur Peter 
Krawitz , également 
membre de l’Institut de 
statistique génomique et 
de bioinformatique de 
l’hôpital universitaire 
de Bonn. Et de conclure 
: «Nous pourrions 
diagnostiquer une maladie 
avec une confiance 
relative, même avec 
seulement deux patients 
comme base de référence». 

La reconnaissance faciale pourrait permettre de 
diagnostiquer des maladies rares
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Sara Boueche

Dysménorrhées est le terme 
médical qui caractérise les dou-
leurs accompagnant les règles. 
Ces douleurs sont pelviennes, 
c’est-à-dire quelles se situent 
dans la région du bassin et ap-
paraissent souvent juste avant 
l’arrivée des règles.

On y distingue deux (02) types 
principalement :

1-La dysménorrhée primaire, 
environ 90% des cas : cette 
douleur est liée à des contrac-
tions musculaires utérines in-
duites par les prostaglandines 
(des hormones) dont l’objectif 
est de faciliter l’expulsion du 
sang.

2-La dysménorrhée secon-
daire, environ 10% des cas : 
cette douleur cache une pro-
blématique plus profonde, telle 
qu’une endométriose, une in-
fection, un fibrome ou d’un po-
lype se développant au niveau 
de l’utérus.

Il existe de nombreuses solu-
tions alternatives aux médica-
ments pour soulager la douleur 
et les inconvénients liés aux 
règles. Les plantes en font par-
tie.

Le basilic : 

Comment l’utiliser ?:  Par 
voie cutanée en huile essen-
tielle ?

*Diluer 1 goutte d’huile essen-
tielle de basilic (dit « Ocimum 
basilicum ») dans 04 gouttes 

d’huile végétale de votre 
choix.

*Masser le bas ventre en petits 
mouvements circulaires, 2 à 3 
fois maximum par jour, lorsque 
les douleurs se font sentir.

Propriétés :

* Antispasmodique puissant

*Tonique digestif

*Anti-infectieuse

Conseil d’utilisation : Comme 
toute huile essentielle, véri-
fier la compatibilité avec votre 
médecin avant toute utilisation, 
en particulier se vous avez des 
conditions médicales particu-
lières. L’huile essentielle de 
basilic contient des éthers issus 
des phénols qui la rendent irri-
tante pour la peau. Ne l’utilisez 
pas directement sur la peau, 
il faut la diluer comme on l’a 
mentionnée (20% d’huile es-
sentielle de basilic dans votre 
huile végétale). Aussi, elle 
déconseillée chez la femme 
enceinte

L’Alchémille : 

Comment l’utiliser ? : Par 
voie orale en infusion 

*Faire infuser 02 à 04 grammes 
de feuilles séchées dans 200 ml 
d’eau pendant 10 minutes.

*A boire de 02 à 03 fois par 
jour (pas plus, si l’on veut évi-
ter les constipations) 

Propriétés :

-Astringente et calmante    

-Hémostatique, c’est-à-dire 
qu’elle limite les hémorragies 
et par extension elle maitrise 
les règles abondantes

- Antidiarrhéique

-Antixoydante

La Valériane :

 Comment l’utiliser ? : Par 
voie orale en infusion

*Diluer environ 3g de racines 
de valériane (soit une cuillère 
à café) dans 200 ml d’eau pen-
dant une dizaine de minutes

*Préférer sa consommation 
plutôt le soir, en effet, elle favo-
rise l’endormissement

Propriétés :

-Antispasmodique

-Vertus sédatives et calmantes, 
en pratique, elle détend car elle 
fait baisser la tension artérielle 

-Relaxante, elle limite les 
troubles de l’humeur

-Décontractant musculaire

La cannelle : 

Comment l’utiliser ?: Par 
voie orale en infusion

*Ajouter un bâtonnet d’écorce 
de cannelle (ou 01 cuillère à 

café de cannelle en poudre) 

dans 300 ml d’eau chaude pen-

dant une quinzaine de minutes

*Consommer jusqu’à 03 

fois par jour, de manière quo-

tidienne pendant les mens-

trues. Commencer idéalement 

quelques jours avant le début 

des règles et continuer jusqu’au 

dernier jour.

Propriétés :

-Anti-inflammatoire

-Antispasmodique

-Apaisante

Sara Boueche

Avez-vous déjà enten-
du parler de cette fa-
meuse Loi de Pareto 

? selon l’économiste et socio-
logue italien Vilfredo Pareto, 
20% des causes sont respon-
sables de 80% des effets, ou 
autrement dit 20% d’énergie 
produisent 80% des résultats.

Depuis, ce principe a été testé 
dans d’autres domaines : éco-
nomie, production, vie quoti-
dienne…etc. par exemple, en 
marketing, la Loi de Pareto 
considère que 20 %des pro-
duits= 80% du chiffre, 20% 
des consommateurs achètent 
80% des produits.

La Loi du 80/20 prendra donc 
autant de sens dans notre vie 

personnelle que dans notre 
vie professionnelle. A titre 
d’exemple, lorsque l’on re-
garde l’intérieur de sa garde-
robe, on peut constater que 
l’on porte que 20% de nos 
vêtements dans 80% de notre 
quotidien.

Comment cette loi peut-elle 
nous servir dans la vie de 

tous les jours ?

On peut appliquer cette loi ef-
ficacement dans notre prise de 
décision, ainsi si on souhaite 
décider et faire un choix X, 
alors représenter clairement et 
visuellement les actions peut 
aider au lieu de se focaliser sur 
des détails qui ne servent pas 
et vont nous donner un résul-
tat peu visible, la loi de Pareto 
permet d’identifier très rapide-

ment les points clés et surtout 
de se focaliser sur les bonnes 
actions prioritaires à entre-
prendre.

Si l’on souhaite donc amélioré 
sa propre efficacité, il sera in-
téressant d’étudier quels sont 
ces 20% qui nous rapportent le 
Plus pour pouvoir investir plus 
de temps et d’énergie dedans.

Il faut donc aller à l’essentiel 
en évitant un gaspillage de 
temps et d’énergie.

Il est à noter, qu’une prise 
de conscience de ce principe 
pourra vous aider à analy-
ser correctement votre façon 
de travailler et de gérer votre 
quotidien et de vous épauler 
pour mettre en place des chan-
gements adaptés et efficaces.

Quelles plantes contre les douleurs des règles ?

Loi de Pareto
Tout ne doit pas être fait à 100%
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Sara Boueche

Al-Qalasadi, de son nom 
complet, Abou Al Hassan 
Ibn Ali Ibn Muhammad Al-
Qalasadi est un mathématicien  
amazigh. Il est né à Baza en Al 
Andalus, en 1412 et mort à Beja 
en Tunisie en 1486.
A côté de l’apprentissage 
classique du Coran, il étudie 
les mathématiques durant toute 
sa jeunesse dans le contexte 
d’émulation intellectuelle au 
sein de l’Emirat de Grenade.
A 24 ans, il voyage dans 
le monde arabo-musulman 
rencontrant de nombreux 
scientifiques avant de revenir 
au Maghreb et en Andalousie. 
Il publie 11 livres dont un 
ouvrage fondamentale intitulé : 
‘Eclairssicement  sur la science 
arithmétique’’(Al Tabssir fi’ilm 
Ilm Al Hissab). Il en écrit 
une version simplifiée, ‘’Le 
dévoilement de la science de 

l’arithmétique’’ et une troisième 
version ‘’Le dévoilement des 
secrets de l’arithmétique’’.
Son apport majeur est 
l’utilisation des lettres pour 
représenter l’inconnue dans 
une équation ou le carré d’un 
nombre, notamment le mot 

‘’Chay’’ en rabe qui devient 
‘’X’’ sous la plume des 
mathématiciens européens 
comme l’allemand Adam Reis 
qui reprend ses travaux.
Al-Qalasadi est considéré 
comme l’un des derniers grands 
mathématiciens maghrébins.

Sara Boueche

Selon le linguiste allemand 
Bertold Spuler, 88% des mots 
turcs ottoman étaient composés 
de mots arabes en plus d’être 
écrit avec l’alphabet arabe.
Ce point très important montre 
le caractère profondément 
islamique de la période ottomane 
mais aussi la capacité pour les 
élites ottomanes de s’adapter à 
la langue rabe.
Ainsi, dans le Deylicat d’Algérie, 
selon le consul Philippe 
Valière en 1781, les turcs non 

arabophones qui s’y installaient 
finissaient par apprendre 
l’arabe local pour leurs besoins 
quotidiens, le turc restant 
d’usage avec leur compatriotes. 
Quant aux Kouloughlis, enfants 
du pays, cette langue (arabe 
algérien, tunisien, libyen) était 
la leur.
Cela confirme que l’arabe 
constitue la base de la civilisation 
islamique dans la diversité de 
ses peuples et de sas langues 
comme le latin ou le grec pour 
l’Occident. 

Une reformation de Blur est-elle 
d’actualité ? Tout est possible ! 
C’est en tout cas la position du 
guitariste Graham Coxon qui 
estime que le groupe de légende 
n’a pas forcément dit son dernier 
mot.
« Je pense que Blur sera toujours 
capable (de se réunir), et quand 
ce sera le bon moment et que 
les étoiles seront alignées, nous 

serons toujours en mesure de 
faire quelque chose d’intéressant 
», a-t-il affirmé lors d’un passage 
dans le podcast Rockonteurs.
Un retour imminent ?
Depuis leur séparation en 2003, 
le groupe mené par Damon 
Albarn s’est retrouvé à diverses 
occasions, comme en 2009 lors 
du festival de Glastonbury. Un 
souvenir qui reste impérissable 

pour Graham Coxon.
« C’était bien parce je jouais 
(les chansons) d’une manière 
complètement différente. Je 
suis devenu d’autant plus 
reconnaissant pour tout ce 
qu’on avait eu », a poursuivi 
le musicien, assurant qu’il n’y 
avait aucun ressentiment entre 
les membres du groupe.
Récemment, Jesus Jones a 

appelé Blur à se reformer pour 

rendre hommage à Andy Ross, 

le producteur qui les avait signés 

et qui s’est éteint à l’âge de 66 

ans il y a quelques semaines. 

Alors, qui sait, peut-être que le 

retour de Blur pourrait survenir 

bien plus tôt qu’on pourrait le 

croire.

Sara Boueche

Le vent du Sud-Abdelhamid 
Benhadouga

Le vent du sud s’invite 
à l’intérieur du village 
oublié des vivants, il 

s’invite dans les demeures 
des êtres aux vies mornes et 
monotones. Il s’invite dans leurs 
intimités, il se dresse témoin 
parlant mais muet aux yeux des 
êtres inquiétudes.
Les femmes sont plurielles, les 
femmes sont multiples et se 
multiplient à travers leurs rêves 
enfouis et enterrés un peu trop 
tôt sous la glèbe de l’homme. 
Il se dresse tel un Dieu sur son 
existence et décide de chacun de 
ses pas. Et pourtant, ces femmes-
là se divisent en deux : les 

réveoltées et les résignées.
Nafissa, une beauté rebelle, 
étudiante à Alger revient dans son 
village et fait face à la présence 
constante des idées archaïques 
du père qui cherche à la marier 
à l’ex-fiancé de sa défunte sœur. 
Elle rêve de poursuivre ses 
études.
Rahma cette belle femme que le 
temps a enlaidie, garde en elle 
cette âme artistique qui s’offre 
à nous à travers ses pteries qui 
content une histoire grâce aux 
signes peints.  
La mère de Rabah le berger, cette 
femme humble et douce, sourde-
muette offre au vent du sud une 
fraîcheur née.
Toutes ces femmes arrachent aux 
hommes des brides de vie, au 
lieu de vivre dans leurs ombres et 

les défient en imposant les leurs.
Le regard que je pose sur ce 
roman est féminin, même 
si la masculinité des autres 
personnages essaie vainement 

de s’interposer entre le lecteur 
et la liberté. Je laisse de côté la 
révolution agraire afin d’offrir 
aux femmes un dernier souffle.

Biographie Express
Abdelhamid Benhedouga est né 
le 9 janvier 1925 à El-Hamra, 
village situé près de la petite 
ville de  Mansourah dans la 
wilaya de Bordj-Bou Arreridj. 
Il est issu d’une famille pauvre, 
dont le père, son premier maître, 
dirigeait une école coranique et 
assurait la fonction d’imam. Il fait 
ses études dans les deux langues, 
arabe et française, et intègre 
l’Institut Ketani à Constantine 
puis la Zitouna de Tunis. De 
retour en Algérie, il compose 
des pièces radiophoniques en 
arabe pour l’ORTF et la BBC. 
Militant nationaliste durant la 

guerre de libération nationale et 
recherché par la police, il part 
pour la France en 1955. En 1958, 
il rejoint le FLN à Tunis où il 
collabore à la radio « La voix de 
l’Algérie ».
Il a publié en Algérie des recueils 
de nouvelles, de poèmes, et 
plusieurs romans, dont l’un, «Le 
vent du Sud» («Rih el Djanoub»), 
qui traite de la question agraire 
et considéré par la critique 
comme le premier véritable 
roman algérien de langue arabe, 
a été adapté au cinéma et traduit 
dans plusieurs langues. Il fut 
également président du Conseil 
National de la Culture en 1990 
et vice-président du Conseil 
National de Consultation en 
1992.
Il décède en 1996 à Alger.

Les lectures coups de coeur, ça se partage...

Al-Qalasadi, l’Amazigh qui inventa 
les symboles mathématiques

Juste pour info...

Citation...

Musique

Blur pourrait se reformer n’importe quand

Les lectures coups de cœur 
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Picsou a-t-il des rides sous 
ses plumes ? Peu importe. 
Alors qu’il fête ses 75 ans, 

le personnage créé par Carl Barks 
est toujours aussi pimpant. Picsou 
Magazine, qui a popularisé le 
richissime canard en France – 
dépassant même Mickey dans le 
cœur des jeunes Français, selon 
son rédacteur en chef Jean-Baptiste 
Roux – fête de son côté ses 50 ans 
avec un numéro spécial et  tout 
un tas d’événements éditoriaux  à 
venir au cours de l’année.
Ce double anniversaire est 
l’occasion de faire un petit bilan 
(pas comptable) de l’aura de 
Picsou en 2022. Si sa popularité 
est énorme aujourd’hui, Jean-
Baptiste Roux rappelle que tout 
n’était pas gagné pour lui, aux 
débuts de Picsou Magazine : « Il 
y a eu beaucoup d’hésitations, au 
moment de lancer un magazine 
dédié à ce personnage, pas connu 
et très négatif. Il est pingre, il est 
colérique, il méprise sa famille… 
C’est son côté aventurier, sa quête 
de trophées légendaires qui ont 
emporté le morceau. Et petit à 
petit, les lecteurs ont découvert 
Picsou. »

L’adorable défaut
Etrangement, si on interroge 
les fans d’aujourd’hui, ce 
sont précisément les défauts 
du personnage qui le rendent 
attachant. « C’est un personnage 
aigri, avare, méchant avec sa 
famille… Mais son côté aventurier 
et burlesque le rend sympathique, 
raconte l’illustrateur de 21 ans, 

Pablo Raison. Et puis surtout… 
c’est un canard. Si c’était un 
humain il serait détestable. »
Morgann Gicquel, réalisatrice 
du documentaire The Scrooge 
Mystery (Le mystère Picsou, 
disponible sur Viméo et Apple 
TV), abonde dans ce sens : « La 
résolution du mystère Picsou, c’est 
ça… C’est un des personnages les 
plus humains, même si c’est un 
canard… Tintin par exemple n’a 
pas de traits humains, il incarne 
des idéaux tels que le courage 
et l’intelligence, mais Picsou il 
peut être triste, joyeux, en colère, 
aimant, égoïste… Il a et suscite des 
émotions contraires. C’était déjà 
là chez Carl Barks, créateur du 
personnage, notamment dans des 
histoires censurées où Picsou est 
un personnage violent qui, ensuite, 
regrette ses actions ou ses paroles. 
Cela explique pourquoi ces 
histoires ont eu autant d’impact. 
Quand une BD ne prend pas ses 
lecteurs pour des idiots… »
Un héros en plusieurs dimensions
Jean-Baptiste Roux élargit 
l’analyse à d’autres personnages 
de la famille Duck, notamment 
le plus célèbre d’entre eux : « 
Donald est colérique et paresseux 
mais il peut aussi se montrer très 
habile, pugnace, courageux. Dans 
l’ensemble c’est un bon pédagogue 
pour ses neveux, il les aime, les 
respecte, les encourage, mais il 
peut aussi être puéril, vaniteux… 
Bref, Donald est comme nous, il 
n’est pas unidimensionnel. »
Si le personnage créé par Carl 

Barks a donc construit sa fortune 
grâce à ses défauts, il a pu prospérer 
à travers le temps avec l’aide de 
ses fans. « On sait bien qu’il y a 
plusieurs générations de lecteurs 
de Picsou Magazine, constate 
Jean-Baptiste Roux. La notion 
de transmission de père à fils est 
très forte. » Très majoritairement 
masculin, le lectorat de Picsou 
Magazine tend malgré tout à se 
diversifier. « Nous nous adressons 
aux enfants, bien sûr, en priorité. 
Mais le rédactionnel vise aussi 
les… 15-50 ans disons. Nous avons 
des lecteurs érudits qui aiment 
dénicher des détails, observer des 
corpus, des correspondances.»
Le résultat est une ode aux fans 
de Picsou. « C’est un film sur ce 
que c’est qu’être fan. Don Rosa 
lui-même se présente avant tout 
comme un fan de Picsou et de 
Carl Barks, qui a abandonné sa 
carrière de carreleur, pour faire 
ses BD… Par sa démarche, il a 
inspiré plein de gens comme moi, 
sur l’importance de l’aspect créatif 
des fans. Spielberg et Lucas, fans 
absolus de Picsou, ont utilisé le 
personnage de Picsou pour créer 
leur aventurier à eux, Indiana 
Jones. »

Une passion à la carte
« Nous avons un espace dédié aux 
fans dans le magazine, explique 
fièrement Jean-Baptiste Roux. 
J’aimerais aussi renouer avec les 
traditionnelles photos de fans qui 
posent avec leur collection de 
magazines. Les fans sont hyper 
inventifs, l’un d’entre eux à créer 

le coffre de Picsou, très détaillé, en 
impression 3D. Et puis bien sûr, 
il y a eu la carte de Donaldville 
dessiné par Pablo…»
Pablo Raison, qui s’est fait 
une spécialité des dessins 
cartographiques en noir et blanc, 
a réalisé une carte de Donaldville 
qui a ému la communauté des fans 
de canards. « Picsou évolue dans le 
monde réel et logique situé dans le 
temps, justifie le jeune dessinateur. 
Sa jeunesse dans le Yukon est un 
documentaire sur la ruée vers l’or. 
Il y a aussi des références à des 
légendes, des mythes, qui fondent 
notre imaginaire collectif, et donc 
notre réalité…. C’est tout ça qui 
m’a amené à dessiner la carte de 
Donaldville. A force de lire des 
BD de Picsou par Don Rosa, j’ai 
noté qu’elles se déroulent autour 
de cet univers cohérent. J’ai voulu 
placer tous les lieux des histoires 
situées à Donaldville sur une 
seule carte. Dans mon esprit ça 
paraissait logique… »

Nouvelles générations
Morgann, comme tout fan de 
Picsou qui se respecte, a vu la carte 

de Pablo. « C’est fou à quel point 
ce personnage – un canard qui a 
de l’argent – a suscité un monde 
de fans créatifs qui ont imaginé 
tant de choses. C’est une fandom 
qui, même si elle n’est pas sous 
les feux des projecteurs, est très 
active. »
Jean-Baptiste Roux s’attend à 
découvrir encore longtemps de 
nouvelles merveilles créées par 
les fans. « Le dessin animé La 
Bande à Picsou, qui va fêter ses 35 
ans, a aussi généré une nouvelle 
génération de fans, et encore une 
nouvelle avec la version de 2017. 
Ce qui est passionnant à observer, 
c’est la manière dont les nouveaux 
épisodes font des clins d’œil aux 
différentes générations de fans 
avec le retour de personnages 
méconnus, des références… C’est 
un phénomène très commun à la 
création, qui me rappelle un peu la 
série Community. Dans le cas du 
monde de Picsou, ce n’est pas du 
tout malsain ou nécrophile, c’est 
au contraire très vivifiant. »
Don Rosa: «Picsou n’est ni bon, ni 
mauvais, il est humain»

Quelque 29 films de 25 
pays entrent en lice au 
concours international 

du meilleur court-métrage à la 2e 
édition du Festival international 
d’Imedghassen à Batna, dont 
les activités se dérouleront du 
1 au 5 mars prochain, selon les 
organisateurs.
Des films de pays comme la 
Turquie, l’Ouganda, la Palestine, 
le Brésil, l’Australie, l’Ukraine, 
le Canada, en plus de l’Algérie, 
entrent en compétition en vue 
d’obtenir, entre autres, les prix 
de « meilleur court-métrage», « 
meilleure réalisation», «meilleur 
scénario», « et «meilleur 
montage».
La cérémonie d’ouverture verra 
la présence de noms connus dans 
le cinéma, le théâtre et dans la 
télévision algérienne, à savoir, 
des acteurs, des réalisateurs, 
des écrivains de scénario, des 

musiciens et autres, avec au menu, 
plusieurs distinctions, en sus de la 
présence d’invités de l’étranger.
Le commissariat du festival avait 
reçu depuis la réception des 
candidatures via le site web du 
festival, durant la période allant 
du 1 septembre au 31 décembre 
passés, quelque 2283 films de 
109 pays, avant que la décision ne 
portent sur 29 films de 25 pays.
Dans le cadre de ce festival, une 
caravane cinématographique 
comprendra la projection de films 
algériens long-métrage, entre 
anciens et nouveaux, et sillonnera 
les zones d’ombre dans la wilaya 
de Batna, et ce, en collaboration 
et le Centre national de la 
cinématographie et de l’audio-
visuel (CNCA).
De plus, une série d’excursions 
touristiques pour les invités du 
festival sera organisée sur les sites 
archéologiques et touristiques 

dans la wilaya, à l’instar de la 
cité archéologique de Timgad 
qui est considérée parmi les plus 
anciennes cités romaines dans 
l’Afrique du Nord, le tombeau 
d’Imedghassen le numide et les 
balcons de Ghoufi.
Les organisateurs ont programmé, 
par ailleurs, des sessions de 
formation aux métiers du cinéma 
au profit des intéressés et des 
étudiants de parties d’Algérie, 
à travers lesquelles, ils auront 
l’opportunité d’être au contact 
avec les réalisateurs participants, 
en vue de bénéficier de leurs 
expertises.
Supervisé par la coopérative 
culturelle Lemssa, le festival 
d’Imedghassen vise à « relancer 
un nouvel esprit de l’industrie 
cinématographique en Algérie « et 
à «promouvoir le tourisme avec le 
7e art (...), et ce, en vue de faire 
connaitre les lieux touristiques 

existant dans la wilaya et érier 
la région en une destination 
touristique».
Le festival porte le nom du roi 
numide « Imedghassen» pour 
lequel un mausolée a été construit 
sur la terre de la wilaya au IIIe 
siècle av. J.-C. L’organisation 
UNESCO l’a classé au patrimoine 
mondial protégé, en 2002, et 

a été classé en Algérie comme 
patrimoine national conservé en 
1967.
Pour rappel, la 1e édition du 
festival en 2021 avait connu 
la distinction, comme meilleur 
film court-métrage, de l’œuvre 
palestino-allemande ‘‘Maradona’s 
legs’’ du réalisateur Firas Khoury.

A 75 ans, Picsou, le canard le plus riche du monde, 
continue de s’enrichir avec le temps

Festival international du film d’Imedghassen à Batna

 29 films en lice
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Kanye West est inflexible 
: il ne chantera pas à 
Coachella si Billie Ei-

lishne présente pas ses excuses 
à Travis Scott. La raison de ce 
chantage ? Les images d’un 
concert de la jeune artiste, qui 
a démarré sa tournée en début 
de semaine, et a interrompu son 
show lorsqu’elle s’est aperçue 
qu’un fan faisait un malaise dans 
le public.
D’après des images de specta-
teurs présents, l’interprète de 
Bad Guy a déclaré « J’attends 
que les gens aillent bien avant 
de continuer à chanter », ce qui 
a été pris par certains observa-
teurs comme une pique adressée 

au rappeur Travis Scott, après le 
drame d’Astroworld où il avait 
continué son show malgré le 
mouvement de foule qui a coûté 

la vie d’au moins 10 personnes.
Kanye West, lui, semble 
convaincu qu’il s’agissait d’une 
attaque, et il n’a pas apprécié. « 

Allez BILLIE, nous t’aimons, 
s’il te plaît, excuse-toi auprès 
de Trav et des familles des per-
sonnes qui ont perdu la vie. Trav 
n’avait aucune idée de ce qu’il 
se passait quand il était sur scène 
et a été très blessé par ce qu’il 
s’est passé », a-t-il posté sur 
Instagram. Et d’ajouter : « Trav 
sera avec moi à Coachella mais 
maintenant j’ai besoin que Billie 
s’excuse avant de jouer ».

Mauvaise interprétation
Billie Eilish et Kanye West font 
partie des têtes d’affiche du 
festival californien, mais vu le 
comportement du rappeur ces 
dernières années, il est tout à fait 
capable de mettre sa menace à 

exécution si la jeune chanteuse 
ne fait pas ce qu’il demande.
L’interprète de Male Fantasy 
a en tout cas nié fermement 
qu’elle parlait de Travis Scott 
lorsqu’elle a décidé d’inter-
rompre son concert. « J’ai lit-
téralement rien dit sur Travis. 
J’aidais juste une fan », a-t-elle 
répondu à son confrère dans les 
commentaires de sa publication. 
Pas sûr que cette explication suf-
fise à Kanye West, qui semble 
déterminé à faire parler de lui le 
plus souvent possible depuis le 
début de l’année.

Le tournage de The Batman a 
été particulièrement rude pour 
Robert Pattinson. « J’étais vrai-
ment, vraiment, vraiment mort à 
la fin », a confié l’acteur à GQ, 
avant de confier que sa peau était 
devenue verdâtre. La cause ?
Il n’a quasiment jamais vu le 
jour ! « J’ai regardé une photo 
de moi qui date d’avril et je suis 
tout vert. A toujours filmer de 
nuit, le tournage avait, par na-
ture, quelque chose d’insulaire, 
et je me suis senti très seul. Je 
n’étais pas vraiment autorisé à 
sortir du studio avec le costume, 
alors je savais à peine ce qui 

se passait à l’extérieur », a-t-il 
continué.
Pire encore, la star de Twi-
light devait attendre de longues 
heures sous son costume sans 
pouvoir s’adonner à son passe-
temps favori, la lecture.

D’un masque à l’autre
« La conception du masque fait 
qu’il est très difficile de lire des 
livres, alors vous devez presque 
tout le temps vous pencher en 
avant pour bien voir. La plupart 
du temps j’étais sous la tente 
à écouter de l’électro ambient 
dans le costume », a expliqué 
Robert Pattinson.

En parlant de masque, Robert 
Pattinson a décidé qu’il conti-
nuerait à porter un masque 
chirurgical après la pandémie 
afin de pouvoir se balader sans 
être reconnu. « C’est amusant 
tout ce mouvement anti-masque, 
parce que je me dis que je vais en 
porter un pour le reste de ma vie. 
Je pense que j’ai gagné quelques 
années de vie (durant la pandé-
mie) parce que je stresse moins. 
C’est idéal quand tout le monde 
en porte un également, comme 
ça, je ne détonne pas. C’est in-
croyable », a-t-il continué.

Et si Liam Neeson prenait la 
suite de l’inoubliable Leslie 
Nielson dans un reboot de la 
franchise Y a-t-il un flic… ? 
Rien de moins sûr pour l’ins-
tant, mais l’acteur confirme 
qu’on lui a proposé.
« J’ai été approché par Seth 
McFarlane et les studios Para-
mount pour peut-être ressusci-
ter les Y a-t-il un flic… », a-t-il 

révélé à People.
Car si l’acteur de 69 ans s’est 
révélé comme star de l’action 
sur le tard avec la franchise 
Taken lors de la dernière décen-
nie, il a eu sa dose de courses-
poursuites et de cascades. « Ou 
bien je vais mettre un terme à 
ma carrière ou bien l’emmener 
vers une nouvelle direction. 
Honnêtement je ne sais pas », a-

t-il continué. Et effectivement, 
à bientôt 70 ans, Liam Neeson 
pourrait trouver un nouveau 
souffle dans le registre de la 
comédie.
Encore du pain sur la planche
Mais alors qu’il revient avec le 
thriller Blacklight, Liam Nee-
son compte bien honorer ses 
derniers engagements. « Il y a 
encore quelques (films) que je 
vais faire cette année – enfin je 
l’espère, si le Covid nous le per-
met. Il y en a encore quelques-
uns dans les tuyaux et après, je 
pense que ce sera bon. Enfin, à 
moins que je ne sois derrière un 
déambulateur ou quelque chose 
du genre d’ici là », a-t-il pour-
suivi.
Allez, on est sûr que Liam Nee-
son a encore de très belles an-
nées de carrière devant lui !

Ben Whishaw a bien peur de 
devoir dire au revoir à James 
Bond. En effet, l’acteur qui a 
incarné le personnage de Q au 
côté de Daniel Craig durant 
la dernière décennie est bien 
conscient que le renouveau de 
la série va sans doute passer par 
un casting entièrement neuf.
Toutefois, il préfère se garder 
de tout pronostic définitif. « 
Je n’en ai absolument aucune 
idée. Je ne sais rien. Ils gardent 
vraiment leur bouche cousue à 
propos de tout. Je suspecte que 
je ne vais pas revenir. Je pense 
qu’ils sont probablement en 
train de tout recommencer. Et 
ça pourrait être la bonne chose 
à faire. Mais, bien évidemment, 
je ne suis sûr de rien » , a dé-
claré la star du Parfum lors d’un 
entretien accordé à la BBC.
« Je pense qu’ils ont beaucoup 
d’options sur la table. Et je suis 
dans la confidence d’aucun de 

ces débats. Alors on verra », a 
poursuivi Ben Whishaw qui se 
demande comme tout le monde 
la direction que va prendre la 
franchise.
Quoi qu’il en soit, le comédien 
se félicite du succès rencontré 
par Mourir Peut Attendre dans 
les salles à la fin de l’année 
dernière. Et surtout, il ne peut 
que révérer la persévérance de 
la production qui a tenu bon 
jusqu’au bout afin d’offrir au 
film une sortie en salles malgré 
la pandémie.

Kanye West menace de ne pas chanter à Coachella
 à cause de  Billie Eilish

La peau de Robert Pattinson est devenue verte à la fin
 du tournage de « The Batman »

Liam Neeson pourrait bien être
 à l’affiche du reboot des « Y a-t-il un 

flic…»

Ben Whishaw craint pour 
son rôle dans« James 

Bond»
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Le Pôle pénal économique et financier 
du Tribunal de Sidi M’hamed 
(Alger) a décidé, jeudi, de reporter 

au 24 février le procès de l’ancien wali de 
Mostaganem, Abdelwahid Temmar.
Le procès été reporté en raison de l’état de 
santé de l’accusé principal, Abdelwahid 

Temmar, a annoncé le juge de l’audience.
L’ancien wali, Abdelwahid Temmar est 
poursuivi dans une affaire de corruption, 
notamment pour abus de fonction, 
détournement de terres de leur vocation 
agricole et octroi d’indus avantages 
lorsqu’il était wali de Mostaganem.

L’Inspecteur général 
des services de la 
Direction générale 

de la Sûreté nationale (DGSN), 
le Contrôleur général de police 
Arezki Hadj Said, a indiqué 
jeudi à Alger que 205.570 
affaires criminelles impliquant 
près de 272.000 individus 
avaient été traitées en 2021.
Lors d’une conférence de presse 
consacrée à la présentation du 
bilan annuel 2021 des activités 
des services opérationnels 
de la Sûreté nationale, le 
Contrôleur général de police 
Arezki Hadj Said a précisé que 
les principaux indicateurs de 
criminalité en Algérie en 2021 
font ressortir une augmentation 
des crimes par rapport à 2020, 
précisant que les services 

compétents ont traité au cours 
de la période de référence 
205.570 affaires criminelles 
sur 296.148 enregistrées, soit 
69,41%.
Impliquant 271.961 individus, 
les affaires traitées ont fait 
201.105 victimes, a-t-il ajouté.
Il s’agit notamment d’affaires 
de crimes d’atteinte aux 
personnes (87.163 affaires 
dont 68.027 traitées), de crimes 
d’atteinte aux biens (98.332 
affaires dont 33.177 traitées), 
de crimes d’infraction à la 
législation relative à la drogue 
(58.124 affaires dont 57.798 
traitées) et de cybercrimes 
(4.400 affaires dont 3.534 
traitées).
Concernant les crimes 
économiques et financiers, le 

bilan de la DGSN fait état de 
13.285 affaires, dont 10.164 
ont été traitées par les services 
compétents.
Par rapport à 2020, le 
Contrôleur général de police 
Arezki Hadj Said a relevé 
une augmentation des crimes 
d’atteinte aux personnes 
(+10,98%) et des crimes 
d’infraction à la législation 
relative à la drogue (+26,23%).
En revanche, un recul a 
été enregistré dans les 
cybercrimes (-15%) et les 
crimes économiques et 

financiers (-14%) par rapport à 
2020, a-t-il ajouté.
Dans le domaine de la lutte 
contre le trafic de drogue, 
le bilan annuel fait état 
de l’arrestation de 69.636 
individus et de la saisie de 
9.507,764 kg de cannabis, plus 
de 20 kg de cocaïne, près de 
2 kg d’héroïne et 3.586.285 
comprimés psychotropes.
Quant aux crimes de vol 
de véhicules durant l’année 
2021, le bilan a fait état de 
605 individus impliqués dans 
le vol de 1535 véhicules dont 
836 récupérés.
Le même responsable 
sécuritaire a relevé 
l’enregistrement de 132 
affaires relatives au trafic 
de migrants impliquant 387 

individus  présentés devant 
les juridictions compétentes, 
ajoutant par ailleurs, le 
recensement de 6930 crimes 
de violence contre les femmes, 
soit une hausse de 2,18 % 
comparativement à 2020.
En matière de lutte contre 
les crimes de violence 
contre l’enfance, 7184 
victimes des deux sexes 
ont subi des agressions, 
des coups, des blessures, 
des mauvais traitements et 
éloignement, tandis que le 
nombre d’affaires relatives 
aux mineurs délinquants 
s’élève à 4164 affaires, soit 
une hausse estimée à 12,29% 
comparativement à l’année 
2020.

La police des frontières (PAF) de 
l’Aéroport international «Houari 
Boumediene» a arrêté la fin de 

semaine écoulée un ressortissant turc 
qui tentait de transférer illicitement un 
montant de 165.000 euros vers Istanbul, 
indique samedi un communiqué de 
la Direction générale de la Sûreté 
nationale (DGSN).
La PAF de l’Aéroport international 
«Houari Boumediene» a procédé, la 
fin de semaine écoulée, «à l’arrestation 
d’un ressortissant étranger de 
nationalité turque qui s’apprêtait à 
transférer illicitement un montant 
en devise vers Istanbul, de l’ordre de 
165.000 euros, retrouvée planquée 

dans ses bagages», a précisé la même 
source.
Le mis en cause a été présenté devant la 
juridiction territorialement compétente 
qui a ordonné son placement sous 
mandat de dépôt, ajoute la même 
source.

Six cent cinquante (650) 
personnes ont trouvé la 
mort et 20.169 autres 

ont été blessées dans 16.892 
accidents de la circulation 
enregistrés dans  différentes 
régions du pays, selon le 
bilan annuel présenté jeudi 
par l’Inspecteur général 

des services de la Direction 
générale de la Sûreté nationale 
(DGSN), le Contrôleur général 
de police Arezki Hadj Said.
Lors d’une conférence de presse 
consacrée à la présentation du 
bilan annuel des activités des 
services opérationnels de la 
Sûreté nationale, le contrôleur 

général a précisé que le facteur 
humain est la principale cause 
de ces accidents qui ont connu 
une hausse du nombre de 
décès par rapport à l’année 
2020 (+14,24%), de blessés 
(+27,39%) et d’accidents 
(+26,87%).
En 2020, les services de Sûreté 

avaient enregistré 13.314 
accidents corporels ayant fait 
569 morts et 15.854 blessés, 

a-t-il rappelé.
Sur le plan des infractions 
constatées en 2021, le même 
responsable a fait état de 
869.985 délits routiers, dont 
des infractions de coordination, 
de retrait immédiat des permis 
de conduire et de mises en 
fourrière.
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Le procès de l’ancien wali de 
Mostaganem reporté au 24 février

Lutte contre La criminaLité :

Plus de 205.000 affaires impliquant 
près de 272.000 individus traitées

aLger:

Un montant de 165.000 euros 
saisi en possession d’un 

ressortissant turc

accidents de La circuLation :

 650 morts et 20.169 blessés en 2021


